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SEMARNAT ACEPTA EL PLAN DEL ESTADO

OPORTUNIDAD HISTÓRICA DE JALISCO

NACE COLECTIVO 
PROPUESTA; SIN 
ESPECTROS IDEOLÓGICOS
LO COORDINA BERNARDO 
GONZÁLEZ MORA.

“TENEMOS EN MÉXICO 
UN TEATRO VIVO”

TRANSFORMAR 
INFIERNO 

AMBIENTAL 
DEL RÍO SANTIAGO

OCULTAR ESTUDIO 
DEL RÍO SANTIAGO
“CRIMEN DE ESTADO”: 
ACTIVISTAS

LLEGAN LAS 
MEDIDAS 
CAUTELARES 
DE LA CIDH

PIDE CORTE INTERAMERICANA LAS MEDIDAS NECESARIAS PARA PRESERVAR LA VIDA, 
INTEGRIDAD PERSONAL Y SALUD DE POBLACIÓN ASENTADA AL BORDE DEL RÍO SANTIAGO

·  HACE FALTA OFERTA PARA LA GENTE
·  UN ACTOR REGIOMONTANO EN EUROPA
Actor regiomontano presentó en Guadalajara
el monólogo sobre la lluvia.
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recomendación por la contaminación del río Santiago, precisán-
doles que él no requiere comendaciones, porque ya sabe lo que 
tiene que hacer.

Nuestro gobernador Enrique Alfaro ya tiene su diagnóstico 
cuando afirma que el principal agente contaminador en el río 
Santiago “no son las grandes industrias, sino las granjas porcí-
colas”.

Recordemos que el primer gran compromiso del  gobierno 
que encabeza Alfaro que asumió el 7 de diciembre del 2018, 

un día después de su toma de posesión, 
fue encabezar un acto político en Jua-
nacatlán con su equipo para anunciar el 
plan integral de rescatar de la contami-
nación al río Santiago, considerado el 
más sucio del país.

Pero poco se habló durante los si-
guientes 12 meses de las acciones que 
estaba realizando su gobierno en torno 
al saneamiento del río Santiago. Nin-
guna de sus Coordinaciones, ni su jefe 
de gabinete, ni su secretario de Medio 
Ambiente, menos su secretario de Sa-
lud, tuvieron la sensibilidad para dar 
a conocer qué había sucedido con ese 
mega compromiso de Estado.

En la presentación de su primer in-
forme de gobierno, lo que dio a cono-
cer el gobernador Alfaro sobre las ac-
ciones, inversiones en torno al rescate 
del río Santiago pasó desapercibido al 
prevalecer el tema de la seguridad y los 
desaparecidos, como asunto dominan-
te, junto con las polémicas que provoca 
por confrontarse constantemente con 
los periodistas y medios de comuni-
cación como consecuencia de su piel 
tan delgada y la mecha tan corta que 
lo distingue.

VER PARA CREER
Bueno, por lo visto, las condiciones son las que están em-

pujando porque se le entre al rescate del río Santiago, el pasado 
viernes la Coordinadora General Estratégica de Desarrollo So-
cial, Anna Bárbara Casillas, encabezó a un grupo de funcionarios 
jaliscienses que se reunieron con el titular de Semarnat, Victor 
Manuel Toledo, a quien se le presentaron los avances de “Revi-
ve Río Santiago”, con la estrategia integral para el saneamiento 
de la cuenca. El secretario Toledo expresó que la estrategia del 
Gobierno de Jalisco es muy completa y se convierte en referente 
para uno de los proyectos que la Semarnat está planteando, que 
es la recuperación de ríos.

O sea, el Gobierno Federal le entra al rescate, lo que es sig-
nificativo, considerando que la gran contaminación del lago de 
Chapala, la genera la contaminación que está a lo largo de la 
cuenca del Lerma-Chapala-Santiago.

Ahora, esperamos que las acciones sustituyan a las palabras 
y todo esto se traduzca en revertir la contaminación de las aguas 
de esta cuenca e impacte positivamente en la salud de los po-
bladores.

Y algo muy importante, se tendrá que meter el acelerador en 
la atención de la población dañada por esta contaminación que 
ha sido ignorada por todos los gobiernos. 

Ver para creer.
 gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Todo parece indicar que ante las fuertes presiones in-
ternacionales que se presentan en torno a la contami-
nación del río Santiago, llamado el “río de la muerte”, 
es posible que se pase de las palabras a los hechos y 

por fin la demagogia y la politiquería cedan su lugar a acciones 
responsables. 

Se dio a conocer el pasado viernes 7 de febrero las medidas 
cautelares decretadas por la Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos, aunque fechada el 5 de febrero, a fin de que 
la población que vive al margen del río 
Santiago reciba atención médica ade-
cuada y este río sea intervenido por el 
Estado. En el documento de la CIDH 
se precisa el alto riesgo que corre la po-
blación de los municipios de El Salto, 
Juanacatlán y las comunidades de San 
Pedro Itzicán, Agua Caliente y Mez-
cala del municipio de Poncitlán por la 
amplia gama de contaminantes que son 
arrojadas a las aguas del Santiago a las 
que están expuestas.

Con esta determinación de la CIDH 
la presión en primer término es para el 
Gobierno de Jalisco que tiene que pres-
tar atención especial a la salud de estas 
poblaciones, donde han ido en aumen-
to las enfermedades renales, de cáncer, 
malformaciones congénitas, entre otros 
males que ocasiona los agentes quími-
cos. 

Para que se lograra la atención de la 
Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos, mucho tiene ver la doctora 
Raquel Gutiérrez Nájera, directora del 
Instituto de Derecho Ambiental y cate-
drática de la Universidad de Guadala-
jara, quien no sólo le dio seguimiento 
al tema de la contaminación del río 
Santiago, sino que reunió la documentación y armó el docu-
mento jurídico que envío a este organismo internacional. Una 
labor ardua, persistente y que muestra el compromiso social que 
tiene la dotora Gutiérrez Nájera, que tanto incomoda a los sober-
bios personajes del poder que les irrita que se les critique por la 
omisiones e irresponsabilidades en que incurren, importándoles 
muy poco la salud de la población, como lo advertimos con la 
crisis sanitaria del dengue, culpando al cambio climático de ello 
y protegiendo la irresponsabilidad del titular de Salud.

Para que la CIDH dictara las medidas cautelares, mucho 
tienen que ver la lucha que han venido realizando grupos defen-
sores de la población que ha sufrido severos daños en su salud, 
como las enfermedades renales y de cáncer que por cientos o 
miles en esas zonas ribereñas se han registrado desde décadas, 
sin que se tengan estudios certeros científicos que determinen 
qué elementos provocan estas epidemias.

LA MACRO EXCURSIÓN
Llama la atención que previo a las medidas cautelares de 

la Comisión Interamericana de Derechos Humanos se haya 
realizado la Macro-excursión a la que convocó el gobernador 
Enrique Alfaro, incluyendo la invitación  a los molestos  “opi-
nólogos profesionales desinformados”,  así como a los titulares 
de la CEDHJ que habían anunciado harían una segunda Macro 

EL MACRO COMPROMISO DE 
REVIVIR EL RÍO DE LA MUERTE

AHORA, ESPERAMOS QUE 
LAS ACCIONES SUSTITUYAN 
A LAS PALABRAS Y TODO 

ESTO SE TRADUZCA EN RE-
VERTIR LA CONTAMINACIÓN 

DE LAS AGUAS DE ESTA 
CUENCA E IMPACTE POSITI-
VAMENTE EN LA SALUD DE 
LOS POBLADORES. Y ALGO 
MUY IMPORTANTE, SE TEN-
DRÁ QUE METER EL ACE-

LERADOR EN LA ATENCIÓN 
DE LA POBLACIÓN DAÑADA 
POR ESTA CONTAMINACIÓN 

QUE HA SIDO IGNORADA 
POR TODOS LOS GOBIER-
NOS. VER PARA CREER.

LOS HOMBRES DEL PODER

NACE COLECTIVO PROPUESTA;
SIN ESPECTROS IDEOLÓGICOS

>BUSCAN FORTALECER INSTITUCIONES PÚBLICAS

Por Diego Morales

La preocupación que se 
externa en las tertulias en 
los diversos restaurantes y 
cafés de la ciudad tuvo eco. 
Para pasar del discurso a la 
acción, un grupo de ciuda-
danos levantan la voz y se 
organizan para el nacimien-
to del Colectivo Propuesta, 
que tendrá como prioridad 
mediante sus propuestas 
fortalecer el quehacer de las 
instituciones públicas así 
como la propuesta de políti-
cas públicas que mejoren el 
entorno de la sociedad.

Al respecto, uno de sus 
miembros fundadores y 
principal promotor del pro-
yecto, Bernardo González 
Mora, expresó su satisfac-
ción por el nacimiento de 
Colectivo Propuesta, en 
donde podrán pasar de ser 
observadores a realizar pro-
puestas.

“Varios amigos de dis-
tintos partidos que usual-
mente nos reunimos a 
platicar, como suele pasar 
en muchas mesas de los 
restaurantes, los cafés, en 
las tertulias familiares y de 
amigos para hablar de polí-
tica. Hemos encontrado una 
gran preocupación por la 
incertidumbre que priva en 
el ánimo de los mexicanos, 
porque lamentablemente el 
rumbo no está convincen-
temente difundido, enton-
ces, vemos problemas muy 
graves, vemos problemas 
pequeños, pues no quere-
mos estar solamente de ob-
servadores, queremos hacer 
propuestas, muchos de los 
que estamos aquí ya tuvi-
mos experiencia en la polí-
tica, en el servicio público, 
algunos en los negocios, 
creemos que tenemos algo 
para aportar”.

Subraya: “Muchos ya 
no tenemos proyecto per-
sonal, yo no aspiro a nada, 
otros tampoco. Algunos es-
tán más jóvenes, tienen de-
recho a tener aspiraciones, 
están inquietos porque hay 
problemas que les afectan 
a los jóvenes, a los viejos, a 
los hombres, a las mujeres, 
a todos y no tenemos un ca-
nal de expresión para hacer 
llegar nuestras propuestas e 
inconformidades para resol-
ver el problema que tene-
mos el ciudadano común”. 

“Por eso creamos una 
asociación civil, con el áni-
mo de hacer propuestas, por 
eso le pusimos Colectivo 
Propuesta. Muchos tuvimos 
la oportunidad de trabajar 
en el gobierno, en los par-
tidos, en las universidades, 
creemos que tenemos ideas 
que aportar, inquietudes con 

Al ser una organización plural, Colectivo Propuesta no tendrá 
espectros ideológicos, señala González Mora, pues dentro del 
proyecto hay visiones de todo tipo que no tienen mayor inte-
rés que el bienestar público.

BERNARDO GONZÁLEZ MORA LO COORDINA

qué presionar, para que las autoridades encuentren caminos 
para resolver las necesidades de la población”.

A diferencia de los partidos políticos, el experimentado 
político precisa que en Colectivo Propuesta la sociedad po-
drá aportar de manera más eficiente y rápida para abonar a 
la situación que atraviesa el país, el cual considera se está 
hundiendo en la ingobernabilidad.

“En los partidos que algunos de nosotros intentamos 
cambiar las cosas del país, están concentrados a lo que 
los obliga el poder electoral, con el proceso de selección 
de candidatos, peleándose al interior de los partidos, luego 
peleándose entre partidos. Tienes poco tiempo para aten-
der los problemas de la sociedad, además están generando 
ánimos poco propicios para la concordia nacional. Es mo-
mento que la sociedad reaccione y se organice, aportar lo 
que tengamos que aportar, de lo contrario el país se está 
hundiendo en la ingobernabilidad, con instituciones reba-
sadas, antes un policía era fuerte, respetado, ahora ya ni si-
quiera los presidentes municipales, ni los diputados, ni los 
gobernadores, hay una debilidad institucional preocupante. 
Nuestro colectivo cuando esté de acuerdo tendrá que ex-
presarse cuando esté de acuerdo, cuando no, sugerir nuevas 
ideas, haciendo gestiones para reorientar las decisiones de 
los gobernantes”.

SIN ESPECTROS IDEOLÓGICOS
Al ser una organización plural, Colectivo Propuesta no 

tendrá espectros ideológicos, señala González Mora, pues 
dentro del proyecto hay visiones de todo tipo que no tienen 
mayor interés que el bienestar público.

“No queremos encasillarnos en espectros ideológicos, 
porque entraríamos en una posición dogmática de confron-
tación. Como es un organismo plural, esperamos que haya 
gente de todas las expresiones políticas. Creo que debemos 
actuar con un sentido racional, con sentido pragmático. 
Eso queremos hacer, todas las ideologías tienen sus rasgos 
buenos y malos, han tenido históricamente aciertos y des-

aciertos, no queremos decir somos de izquierda, derecha 
o centro, queremos tener un sentido moral y racional, con 
propuestas que resuelvan problemas, nada más”.

Agrega: “Obviamente la naturaleza humana nos hace 
demasiado complicados, pero creo mucho en la fuerza 
de la buena voluntad. En todas las instituciones políticas 
hay buenos y malos, estamos convocando a los hombres 
y mujeres de buena voluntad, para que con racionalidad y 
responsabilidad actuemos en beneficio de la gente. Sin en-
casillarnos en alguna posición ideológica, lamentablemente 
ya ni la determinación geográfica de izquierda, derecha o 
centro se caracteriza de manera acertada. Si me preguntan 
en el siglo pasado, sí existía la izquierda, la derecha, ahora 
ya es muy difícil alguna caracterización al calor de las nue-
vas circunstancias”.

A la vez, manifestó que uno de los grandes proyectos 
que tienen es hacer sinergia con otras asociaciones civiles 
en donde se expresen las preocupaciones que se tienen y de 
esas mesas surjan eventuales soluciones a las problemáticas 
que vive Jalisco y el resto del país.

“Queremos tener comunicación con otras asociaciones 
civiles, tratar de construir un parlamento de asociaciones 
civiles donde cada quien exprese sus preocupaciones, en 
donde tengamos coincidencias ayudarnos unos a otros, en 
lo que no coincidamos seguir su camino, en lo que no estás 
de acuerdo conmigo no me ayudes, pero donde sí coincida-
mos es en la mayoría de las preocupaciones. Tenemos que 
construir una fuerza social que preocupe electoralmente 
a los partidos, porque al final seremos votos y que se nos 
tome más en cuenta a la sociedad civil organizada”.

De entrada, Bernardo González Mora rechaza que ten-
gan la intención al corto y mediano plazo de aspirar a con-
vertirse en un nuevo partido político, esto sin dejar claro 
que sus temas centrales serán la política y las cuestiones 
sociales, en donde por defecto tendrán presencia en los te-
mas electorales.

“No hemos visualizado el interés en convertirnos en un 
partido político. Quizá si vemos algún cuadro respetable, 
bien intencionado, preparado, con prestigio, independiente-
mente del partido que lo postule lo vamos a ayudar. Aquí no 
habrá determinaciones de orientación política, no queremos 
que nos hagan una asamblea para apoyar a algún partido, 
no vamos a meternos en la libertad de los compañeros. Pero 
donde estemos de acuerdo, porque reconocemos su capa-
cidad y confiamos en su buen trabajo si llega a tener un 
cargo, el que quiera que lo apoye, porque será bien natural 
que surjan simpatías o antipatías, porque hablaremos de po-
lítica, hablaremos de problemas sociales. Por el momento 
no tenemos el camino de un partido, sino de un colectivo”.

UNA ORGANIZACIÓN HORIZONTAL
Aunque Bernardo González Mora es promotor y funda-

dor del Colectivo Propuesta, no es el presidente de la aso-
ciación civil, pues considera que al ser una organización ho-
rizontal, todos los alrededor de cien integrantes al momento 
van parejos en trabajo, responsabilidades y propuestas.

“Seré una voz, una opinión, una experiencia puesta al 
servicio de la sociedad, pero no aspiro a ser el dirigente. 
Aspiro a ser una voz importante, reconocida, respetada, eso 
sí me interesa, pero en la organización somos horizontales, 
vamos a funcionar como un parlamento, vamos a estar to-
dos en el mismo nivel, esa es la idea. Yo tomé la iniciativa 
por eso me dan alguna representación, pero dañan mucho 
las estructuras piramidales, porque se prestan a desconfian-
za, entonces todos vamos parejitos, ya se decidirá en cada 
momento quién da la cara, yo no puedo dar la cara en todos 
los temas”.

Añade: “Ahorita somos aproximadamente cien perso-
nas, no hemos entrado a la fase de socialización, ya estamos 
trabajando, ya tenemos que socializar, nos reunimos para 
las tareas, ya tenemos algunos temas como el predial que 
han incrementado en los municipios de la Zona Metropo-
litana, algo absurdo. Pero veo un gran interés de meternos 
al tema de una reforma del estado, porque lamentablemente 
los valores del federalismo, los valores de la democracia y 
la justicia se han perdido, la gobernabilidad es un problema 
celular bastante preocupante porque las instituciones están 
siendo rebasadas, con gobiernos que no han dado los resul-
tados, que confronta a los mexicanos, lo vemos, ya somos 
chairos, fifís, etcétera. Creo que eso nada aporta a la unidad 
de los mexicanos”, puntualizó.

No queremos 
encasillarnos en 
espectros ideo-
lógicos, porque 
entraríamos en 
una posición 
dogmática de 
confrontación. 
Como es un or-
ganismo plural, 
esperamos que 
haya gente de 
todas las expre-
siones políticas. 
Creo que debe-
mos actuar con 
un sentido racio-
nal, con sentido 
pragmático”.

BERNARDO 
GONZÁLEZ MORA/

COORDINADOR 
DEL COLECTIVO 

PROPUESTA
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego cruzado<
Estoy trabajando para Jalisco no para la 
CEDHJ (…) Este problema no se va a arreglar 
con recomendaciones, se arregla con 
estrategia y acciones”.

No necesito que la Comisión de Derechos 
Humanos me haga macro recomendaciones 
sobre lo que tenemos que hacer en el río 
Santiago”.

La soberbia del secretario de Educación del Estado, Juan 
Carlos Flores Miramontes sigue brillando. Primero, ignoró 
peticiones del Poder Legislativo y ahora lo hace con el Po-
der Judicial. El nuevo lío en que está inmerso este funcio-
nario es por su negativa sistemática a dar cumplimiento 
al pago de un laudo ordenado por el Tribunal de Arbitraje 
y Escalafón para pagarle salario caído a la trabajadora Li-
zeth Rojo Mayorga. Para impedir que la justicia laboral se 
imponga ha buscado el amparo, mismo que le ha negado 
la justicia federal, pero insiste. Corre el riesgo que sea 
suspendido de su cargo por desacato.

>GERARDO OCTAVIO 
SOLÍS/
Los homicidios no los 
pueden frenar.

Ahora reta al Judicial

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

Para Movimiento Ciudadano el enemigo a vencer en Ja-
lisco es Morena en las elecciones del 2021. Sin embargo, 
así como se encuentra Morena dividida y confrontada, 
una especie de todos contra todos, será muy complica-
do ganarle espacio al alfarismo. El pasado fin de semana 
estuvo en la ciudad su dirigente nacional interino Alfonso 
Ramírez Cuellar para semblantear el ánimo de los grupos, 
habrá que ver si tiene la capacidad para poner orden y 
poder llevar adelante un proceso ordenado para seleccio-
nar a sus candidatos.

>ALFONSO RAMÍREZ 
CUELLAR/
Encontró un partido de 
Morena muy dividido en 
Jalisco.

>JUAN CARLOS FLORES 
MIRAMONTES/
Incumple el pago de 
un laudo y podría ser 
suspendido por desaca-
to judicial.

Los morenos divididos

Por fin el gobernador Enrique Alfaro logró conectar un 
gran batazo para enfrentar y buscar solución a los gran-
des temas de Jalisco, como es el saneamiento del río 
Santiago al tomar el toro por los cuernos y encabezar la 
macro excursión, que al margen de que se quedó corto 
de tiempo, lo destacable es que el evento permitió des-
doblar y mostrar lo que su gobierno está haciendo para 
buscar solución al problema, que se está trabajando con 
seriedad, con un plan de rescate integral, que no es de 
ocurrencia, habrá que ver si las acciones ofrecen los re-
sultados de proteger la salud de los ribereños.

>ENRIQUE ALFARO 
RAMÍREZ/ 
El plan de rescate del 
río Santiago se ve bien 
articulado.

El tema sexenal

Por | Óscar 
Ábrego

Durante su estancia, en lo corto como en lo pú-
blico, el dirigente interino nacional de Morena, 
Alfonso Ramírez Cuellar, afirmó –entre otros 
puntos- que buscará institucionalizar al partido 

en Jalisco por medio del cambio de estrategias, a fin de al-
canzar el triunfo en las elecciones del año próximo.

Las palabras del también diputado federal deben ser 
monitoreadas con toda puntualidad, en especial si es que 
el 19 de febrero el Instituto Nacional Electoral resuelve a 
favor su nombramiento. Y es que para el Movimiento de 
Regeneración Nacional, el caso Jalisco es una asignatura 
pendiente que requiere de atención inmediata.  

Basta con recordar que desde el año 2015 Morena no 
cuenta con un liderazgo que resulte de los consensos, ya no 
digamos como consecuencia de una elección democrática, 

de ahí que haya quienes afirmen que aquí el partido lope-
zobradorista es más una expresión que un instituto político.

Es así que de ser auténtica la intención de Ramírez 
Cuellar, entendida como un periodo de transición renova-
dora, es preciso colocar en el centro del debate un par de 
factores que han fomentado los desencuentros entre las dis-
tintas corrientes morenistas del Estado.

Sin duda alguna, algo que ha hecho bastante daño, es 
la permanente intromisión del senador en funciones, Ale-
jandro Peña Villa, en los asuntos internos del morenismo 
jalisciense. Luego de haber fungido como enlace en el 
pasado proceso electoral, este personaje no sólo continúa 
participando de modo insistente en la dinámica del partido, 
sino que ejerce el control organizacional de la delegación 
federal a través de Armando Zazueta Hernández. 

Es bien sabido que su injerencia se basa en el dominio 
político y financiero que ejerce con algunos diputados fe-
derales que le deben el puesto y con los subdelegados re-
gionales que le deben el sueldo. Sin embargo, esta situación 
–en medio de la actual coyuntura- está apunto de generar 
una crisis mayor a la que se vive hoy en día. 

Justo en el marco de la realización del acto político cul-
tural denominado Avances de la Cuarta Transformación, 
al que también asistió la presidenta del Consejo Nacional 
de Morena, Bertha Luján Uranga, varios líderes y decenas 
de militantes miraron con disgusto cómo los “peñistas” se 
apropiaron de la agenda para impedir, incluso con golpes y 
jaloneos, que pudieran tener un acercamiento con ambos. 
De hecho, hay que decirlo, es muy probable que como re-
sultado de ello, se organice una caravana multitudinaria a la 
Ciudad de México, para exigir a las autoridades de Morena 
que pongan un hasta aquí al entrometimiento del precitado 
legislador, de quien por cierto, se asegura que por la vía de 
intermediarios, ya se ofrece como gestor de futuras can-
didaturas, cosa que de confirmarse, sería algo muy grave.

Igual de trascendente es el tratamiento que se le dará al 
tema del actual delegado en funciones de presidente, Hugo 
Rodríguez, pues aunque la ley le da para sostenerse en el 
cargo, la realidad es que jamás tendrá lo más importante: 
legitimidad.

Identificado más por su historia priista y emecista, en 
realidad nunca obtuvo la confianza de la base militante. En 
lo personal, me parece que Rodríguez Díaz –con quien ten-
go una relación cordial y de respeto- tiene la enorme opor-
tunidad de hacer valer su amplia experiencia y aplicar esa 
vieja premisa que dice, “me voy, antes de que me corran”.

Así pues, Alfonso Ramírez Cuellar, para comenzar, tie-
ne ante sí dos grandes desafíos. Uno, quitarse de encima a 
un senador suplente que insiste en dividir a Morena en Ja-
lisco mediante la intriga y la compra de voluntades. Y dos, 
elegir al líder adecuado para conducir la renovación que 
tanto necesita la Cuarta Transformación en nuestra entidad.    

RAMÍREZ CUELLAR Y 
EL CASO JALISCO

>DE FRENTE AL PODER<

Por fin se anuncia la tan esperada decisión de la Rifa 
del avión presidencial, pero sin el avión presiden-
cial como premio. La aeronave seguirá siendo del 
Gobierno de México y seguirá en la desierta espera 

de venta. El avión fue un gran insumo de campaña, para 
un candidato populista, pero siguió siendo un gran activo 
que mantiene la popularidad del ahora presidente en una 
campaña permanente por su forma de presidir desde el eje-
cutivo federal. 

La estrategia de llevar el avión para su oferta y posible 
venta a Estados Unidos fue un rotundo fracaso, pero ahora 
parece dar un giro la idea de deshacerse de la aeronave, 
pues lo que le urge es resolver un tema que ya estalló en sa-
lud derivado de su decisión por terminar el Seguro Popular, 
del que decía ni era seguro ni era popular, sin embargo el 
tránsito de ello al intento de universalización de los servi-
cios de salud a través del Instituto de Salud para el Bienes-
tar (INSABI) ha sido un desastre, por lo que ahora le urge 
resolver temas de urgencia que ya están cobrando vidas de 
pacientes en diversos nosocomios y ante el desastre econó-
mico de su primer año de gobierno se inventó el cuento de 
la rifa del avión presidencial. 

Aunque sólo es una forma de seguir utilizando el avión 
como estrategia de promoción para mover las emociones 
de la sociedad y justificar con ello una causa aparentemente 
justa, en realidad la rifa del avión no será del avión presi-
dencial, sino que será una rifa más de dinero llevada a cabo 
en la lotería nacional, que vale la pena decir, ni siquiera será 
el sorteo más atractivo de la lotería nacional, pero lo que 
en realidad estamos presenciando es a un gobierno y un 
presidente que no acepta la realidad del fracaso de la 4T y 
que con urgencia requiere ingresos adicionales para el gasto 
público. 

Entonces nace el nuevo impuesto voluntario, un do-
nativo que además participará en la rifa donde habrá 100 
premios de 20 millones de pesos cada uno, del avión, pues 
seguirá siendo del Gobierno, no lo usará el presidente y de 
la recaudación se garantizará dos años de mantenimiento. 
Esta decisión que sigue generando polémica ya está con-
sumada, pero vale la pena decir que en este Gobierno de 
transformación se es capaz en nombre de la honestidad y la 
democracia respaldada por 30 millones de votos de hacer 

cualquier cosa por encima y al margen de la ley.
Los ejemplos son muchos, desde las designaciones de 

personajes como Paco Ignacio Taibo a quien lo nombraron 
violentando la ley y luego le cambiaron la ley a modo, las 
consultas populares al margen de la ley de consultas po-
pulares, hasta las designaciones en diversos organismos, 
como fue en la CNDH contraviniendo la legalidad y de-
jando claro el poder del presidencialismo que impone en 
el país, para la rifa del avión, se derogó la ley de la lotería 
nacional y se preparó el camino ante cualquier ocurrencia 
del presidente en la mañanera. 

Es cada vez más claro el fracaso en políticas públicas 
del Presidente, otro síntoma es crear un nuevo gabinete 
de economía, que a decir del objetivo, en voz de Alfonso 
Romo quien será el coordinador , claramente dijo que sin 
crecimiento no se podrá sacar de la pobreza a mas de 50 mi-
llones de mexicanos y los números son fríos, en México no 
hay crecimiento, hubo decrecimiento del -0.1%, mientras 
calificadoras y bancos vuelven hacer recortes en los prime-
ros días de este año augurando que en el mejor escenario ni 
siquiera se llegará al 1%, preocupante con lo que paso en 
2019 entre las estimaciones y el número real final. 

@FlavioMendozaMx

IMPUESTO VOLUNTARIO

OPINIÓN
Flavio
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
Hubo algunas situaciones que nos llenan de 
vergüenza, (como) el uso de la violencia a 
los mismos compañeros. Por nuestra parte 
no habrá tolerancia para los provocadores 
que quieran reventar asambleas y frustrar la 
democracia”.

La última vida de Morena ha transcurrido en los 
tribunales, en los juzgados, en la barandilla…
pero se olvidó hablar con agricultores, jóvenes, 
mujeres víctimas de violencia, empresarios, no 
hay conversación con la sociedad”.

ALFONSO RAMÍREZ CUELLAR/
PRESIDENTE INTERINO DE MOREA

ALFONSO RAMÍREZ CUELLAR/
PRESIDENTE INTERINO DE MOREA

INICIAN LOS FESTEJOS POR EL 478
ANIVERSARIO DE GUADALAJARA

Con la presentación del grupo musical La Gusana en el Paseo Alcalde, iniciaron los festejos 
por el 478 aniversario de la fundación de Guadalajara. Este evento forma parte de las acciones 
encabezadas por el Presidente municipal, Ismael Del Toro Castro, orientadas a la difusión de las 
expresiones artísticas y culturales en los espacios públicos de La Ciudad. Al ritmo de Borregos 
en la Niebla y otros de sus grandes éxitos, cientos de tapatías y tapatíos disfrutaron de la visita 
de este emblemático grupo de rock. Previo a la presentación los integrantes de este grupo de 
rock visitaron a Ismael del Toro en su oficina de palacio municipal.

LA ESTRATEGIA DE LLEVAR EL AVIÓN 
PARA SU OFERTA Y POSIBLE VENTA A 
ESTADOS UNIDOS FUE UN ROTUNDO 
FRACASO, PERO AHORA PARECE DAR 

UN GIRO LA IDEA DE DESHACERSE 
DE LA AERONAVE, PUES LO QUE LE 

URGE ES RESOLVER UN TEMA QUE YA 
ESTALLÓ EN SALUD DERIVADO DE SU 
DECISIÓN POR TERMINAR EL SEGURO 

POPULAR.

METÁSTASIS

DESDE EL AÑO 2015 MORENA NO 
CUENTA CON UN LIDERAZGO QUE 
RESULTE DE LOS CONSENSOS, YA 

NO DIGAMOS COMO CONSECUENCIA 
DE UNA ELECCIÓN DEMOCRÁTICA, 

DE AHÍ QUE HAYA QUIENES 
AFIRMEN QUE AQUÍ EL PARTIDO 

LOPEZOBRADORISTA ES MÁS UNA 
EXPRESIÓN QUE UN INSTITUTO 

POLÍTICO.
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EL PRIMER GRAN COMPROMISO
“Desde el día uno de este gobierno, anunciamos nuestra estrategia integral para sa-
near al Río Santiago y comenzamos a trabajar. Cada decisión se ha tomado a través del 
diálogo y se viene más. Asociaciones civiles, expertos, académicos y universidades, 
funcionarios y ciudadanía en general, todas y todos somos parte de la solución y las 
puertas están abiertas”.

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

LAS ACCIONES
“Plantas de tratamiento, colectores, acciones correctivas en el tema de las descargas 
en granjas, rastros e industrias, el mejoramiento y acreditación de centros de salud, 
estudios e investigaciones, sanciones y, sobre todo, corresponsabilidad”.

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

TAMIZACIÓN A 24 MIL NIÑOS
Para dimensionar la problemática de afectaciones en personas, se realizarán campa-
ñas de tamización a una población infantil de 24 mil 244 niñas y niños en municipios 
como El Salto, Juanacatlán, Poncitlán, Ocotlán y Chapala, por ser éstos los que mayor 
cercanía tienen con el Río Santiago. 

ANNA BÁRBARA CASILLAS/
COORDINADORA GENERAL ESTRATÉGICA

 DE DESARROLLO SOCIAL

ENFERMOS RENALES Y DE CÁNCER
“Además, realizará el pilotaje del Registro Estatal de Enfermedad Renal Crónica en 
conjunto con el Registro Estatal de Cáncer, todo lo anterior para determinar acciones 
preventivas, conocer la realidad de la situación y, en su caso, atenderla.

ANNA BÁRBARA CASILLAS/
COORDINADORA GENERAL ESTRATÉGICA 

DE DESARROLLO SOCIAL

RINDE FRUTOS MACRO EXCURSIÓN:
OPORTUNIDAD HISTÓRICA DE JALISCO
DE TRANSFORMAR INFIERNO AMBIENTAL

>SE UNEN GOBIERNOS ESTATAL Y FEDERAL EN ESTRATEGIA AMBIENTAL

Por Mario Ávila

Después de una 
década de go-
biernos omisos, 
de muerte, de 

enfermedad, de dolor, de 
corrupción y de impunidad, 
Jalisco se encuentra ante 
una oportunidad histórica 
de transformar el “infierno 
ambiental” en el que se ha 
convertido el Río Santiago, 
el río más contaminado de 
México.

A 12 años de la muerte 
del niño Miguel Ángel, a 
causa de la devastación am-
biental en que se encuentran 
sumidas las aguas del Río 
Santiago, al fin los gobier-
nos federal y estatal se re-
únen para trazar un camino 
que recorrerán de manera 
conjunta, para hacer frente 
a la macro recomendación 
emitida por la Comisión 
Estatal de los Derechos Hu-
manos de Jalisco (CEDHJ) 
desde el año 2009 y con ello 
podrían devolverle la salud 
a uno de los ríos más con-
taminados del Continente 
Americano.

A las escasas acciones 
y múltiples propósitos que 
se ha echado a cuestas el 
gobierno de Enrique Alfa-
ro Ramírez, tras la omisión 
que podría resultar hasta 
criminal, de los gobiernos 
de Emilio González Már-
quez (PAN) y de Jorge 
Aristóteles Sandoval Díaz 
(PRI), hoy se presenta una 
ruta de 6 acuerdos puntuales 
alcanzados con el gobierno 
federal, en concreto con el 
titular de la Secretaría del 
Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales (Semarnat), 
Víctor M. Toledo, que po-
drían impactar en el futuro 
inmediato de la salud del río 
que le da continuidad a la 
cuenca del Río Lerma y que 
marca la salida del agua del 
Lago de Chapala, para ter-
minar en el océano Pacífico, 
después de pasar por tierras 
jaliscienses y nayaritas.

Atender de manera 

“Si alguien creyó que sanear el río llevaría un par de semanas, está equivocado. Se necesitará un trabajo permanente, largo y 
sostenido”, precisó el gobernador Enrique Alfaro al hacer un balance de la macro excursión.

emergente a situación de 18 municipios jaliscienses veci-
nos del Río Santiago, vigilar a las más de 500 empresas que 
tiran sus desechos en las cuencas del Lerma y el Santiago, 
invertir más de 2 mil millones de pesos entre 2019 y 2020 
en acciones que tienen que ver con la limpieza del recur-
so hídrico y mejorar sustancialmente los servicios de salud 
realizando en principio un muestreo a 39 mil niños que vi-
ven a 5 kilómetros de distancia de la parte más contaminada 
de la cuenca del Río Santiago, son acciones que hacen ver 
un futuro esperanzador a la región considerada como uno 
de los “infiernos ambientales” de México.

Y si bien es cierto que estas acciones no se han iniciado 
propiamente por convicción de servicio, sino por una exi-
gencia de parte de los pobladores afectados, que interpusie-
ron una segunda queja ante la CEDHJ y ante la inminente 
dictaminación de una extensión de aquella que se consideró 
una macro recomendación histórica, emitida desde hace 11 
años, hoy se abre una posibilidad de solución al grave pro-
blema, que no se había contemplado desde hace más de dos 
lustros.

Luego de presentada la segunda queja ante la CED-
HJ y de las medidas cautelares emitidas por la Comisión 
Interamericana de los Derechos Humanos con relación al 
grave riesgo a la salud que representa el contaminado Río 
Santiago, el gobierno de Jalisco y la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), acuerdan una 
agenda conjunta para la recuperación del Río Santiago y 

determinan que los trabajos se llevan a cabo en un área de 
intervención prioritaria integrada por 18 municipios de los 
ríos Santiago y Zula.

La tarde del pasado viernes, autoridades estatales pre-
sentaron a Víctor M. Toledo, secretario de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat), así como a titulares y re-
presentantes de los organismos adscritos a dicha Secretaría, 
los avances de programa “Revive Río Santiago”, la estrate-
gia integral para el saneamiento de la cuenca.

Los trabajos son encabezados por el Gobierno de Jalisco 
y se realizan en un área de intervención prioritaria integrada 
por 18 municipios de los ríos Santiago y Zula, en donde se 
trabaja desde seis ejes transversales que involucran a diver-
sas secretarías: gobernanza, ciudadanía saludable, patrimo-
nio natural, equipamiento y servicios, fuente de desarrollo 
y cultura de la legalidad.

Patricia Martínez Barba, coordinadora General Estraté-
gica de Gestión del Territorio, solicitó al titular de Semarnat, 
un acuerdo de colaboración para fortalecer la inspección y 
vigilancia en el Área de Intervención Prioritaria y planteó: 
“La recuperación del Río Santiago es un tema imposterga-
ble y en nuestra estrategia falta un eslabón: su intervención 
para lograr un esquema más eficiente”, indicó.

Para el gobierno federal, la estrategia de gobierno de 
Jalisco es muy completa y se vuelve un referente para uno 
de los proyectos que la Semarnat está planteando, que es la 
recuperación de ríos, “es un modelo muy completo, con un 

Hoy se dio otro 
gran paso para 
revivir al Río 
Santiago, el go-
bierno de Jalisco 
logró acuerdos 
de colaboración 
con la Semarnat, 
dependencia del 
gobierno federal, 
para entrarle 
juntos al sanea-
miento del río 
más contamina-
do del país”.

ENRIQUE ALFARO 
RAMÍREZ/

GOBERNADOR DE 
JALISCO

eje muy interesante como el río articulador de vida y desa-
rrollo que, incluso, podría ser replicable para otros estados”, 
detalló Víctor M. Toledo.

En la reunión realizada entre autoridades de los gobier-
nos federal y estatal se llegó a los siguientes acuerdos:

1.- La Semarnat manifiesta su interés de sumar esfuer-
zos para el logro de los objetivos del Programa de Recupe-
ración del Río Santiago, que implementa el Gobierno de 
Jalisco.

2.- Se establece una mesa de trabajo permanente en el 
marco del Programa de Recuperación del Río Santiago, en-
tre la Semarnat, Profepa, Conagua y el Gobierno de Jalisco, 
a través de la Coordinación General Estratégica de Gestión 
del Territorio.

3.- Se fortalecerán las acciones de inspección y vigilan-
cia en el área de intervención prioritaria de recuperación del 
Río Santiago, por parte de Profepa y Conagua, iniciando 
con operativos el lunes 10 de febrero del presente año.

4.- El Gobierno de Jalisco se compromete a compartir 
información sobre fuentes de descarga con la Profepa y la 
Conagua que le permita eficientar su programa de inspec-
ción en el Área de Intervención Prioritaria de Recuperación 
del Río Santiago.

5.- La Semarnat se incorporará a los mecanismos del eje 
gobernanza del programa Revive Río Santiago.

6.- La Semarnat y el gobierno de Jalisco explorarán po-
sibles fuentes de financiamiento para el desarrollo del Pro-
grama.

Por parte del gobierno federal también estuvieron pre-
sentes Jorge Arturo Argueta Villamar, subsecretario de 
Planeación y Política Ambiental; Cristina Martin Arrieta, 
titular de la Unidad Coordinadora de Delegaciones; Ben-
jamín Ortiz Espejel, director de Cuerpos de Agua y Regio-
nes Prioritarias en México; Blanca Alicia Mendoza Vera, 
procuradora Federal de Protección al Ambiente; Roberto 
Aviña Carlin, comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y Óscar Gutiérrez Santana, en representación de 
la Comisión Nacional del Agua.

Mientras que en representación de gobierno de Jalisco, 
participaron Patricia Martínez Barba, coordinadora general 
estratégica de Gestión de Territorio; Sergio Graf Montero, 
secretario de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial; Jor-
ge Gastón González Alcérreca, secretario de Gestión Inte-
gral del Agua; Diana Padilla Martínez, procuradora estatal 
de Protección al Ambiente y Adrián Michel Espino, Jefe de 
la Unidad de Enlace Federal y Asuntos Internacionales.

LIMPIAR EL SANTIAGO, ES PRIORIDAD: ALFARO
Una vez consumados y firmados los acuerdos, el man-

datario jalisciense, Enrique Alfaro Ramírez, expuso: “Hoy 
se dio otro gran paso para revivir al Río Santiago, el gobier-
no de Jalisco logró acuerdos de colaboración con la Semar-
nat, dependencia del gobierno federal, para entrarle juntos 
al saneamiento del río más contaminado del país.

“Esta tarea es impostergable y en nuestra estrategia fal-
taba un eslabón: que la Federación fortaleciera la inspec-
ción, vigilancia y sanciones de quienes contaminan nues-
tros ríos Santiago y Zula.

“Todo mi reconocimiento a Patricia Martínez Barba, 
Diana Padilla, Sergio Graf Montero y Jorge Gastón por 
encabezar esta reunión y presentar nuestro modelo de in-
tervención que, en palabras de Víctor M. Toledo, secretario 
de la Semarnat, podría incluso replicarse en otros estados. 
Cuando la voluntad para hacer equipo va por delante, nos 
conviene a todos”, planteó.

Y Alfaro Ramírez recordó: “Desde el día uno de este go-
bierno, anunciamos nuestra estrategia integral para sanear 
al Río Santiago y comenzamos a trabajar. Cada decisión se 
ha tomado a través del diálogo y se viene más. Asociaciones 
civiles, expertos, académicos y universidades, funcionarios 
y ciudadanía en general, todas y todos somos parte de la 
solución y las puertas están abiertas.

“Si alguien creyó que sanear el río llevaría un par de 
semanas, está equivocado. Se necesitará un trabajo per-
manente, largo y sostenido. Esta es la presentación de 
todo lo que hemos hecho hasta ahora y la ruta a seguir 
para este año”.

Don Enrique Lira, una de las voces de los pobladores que viven en los pueblos ribereños, ha denunciado la situación en que 
viven cientos de personas que tienen que recibir tratamientos por sus enfermedades renales.

“Plantas de tratamiento, colectores, acciones correcti-
vas en el tema de las descargas en granjas, rastros e indus-
trias, el mejoramiento y acreditación de centros de salud, 
estudios e investigaciones, sanciones y, sobre todo, corres-
ponsabilidad”, son tareas indispensables en opinión del 
mandatario jalisciense.

RINDE FRUTOS LA MACRO EXCURSIÓN
El gobernador del Estado de Jalisco, Enrique Alfaro 

Ramírez, dijo que como resultado de los avances e infor-
mes detallados de programa “Revive Río Santiago”, dos 
empresas exhibidas entre las 29 que violaban las normas 
de descargas de aguas residuales, abrirán las puertas de sus 
instalaciones para realizar un nuevo monitoreo luego de en-
viar información al Poder Ejecutivo.

Aunque la inspección de sus descargas corresponde al 
Gobierno Federal, los representantes de los corporativos, 
Grupo Urrea y José Cuervo, enviaron información adicio-
nal sobre las mediciones en las descargas, por lo que estas 
empresas darán acceso a personal del Gobierno Estatal para 
realizar el trabajo de monitoreo y análisis, aunque será el 
Gobierno Federal la instancia competente para las medicio-
nes definitivas. 

“Acordamos que hoy, porque en ninguna de las dos se 
nos había permitido el acceso para la medición, ellos argu-
mentan que la medición en la descarga puede estar influen-
ciada por otras fuentes de contaminación, lo que queremos 
es que se agote ese proceso y el día de hoy nos van a abrir 
las puertas para poder hacer un monitoreo. Les agradezco a 
las empresas que nos hayan mandado información adicio-

PROGRAMA DE RESCATE “REVIVE RÍO SANTIAGO”

nal”, indicó el propio gobernador Enrique Alfaro.
Agregó que el monitoreo oficial que realice la Comi-

sión Nacional del Agua (Conagua) se tiene que hacer en los 
próximos días, siendo que en la reunión que sostengan en 
la Ciudad de México las autoridades estatales y federales se 
insistirá en los 500 puntos monitoreados para que la depen-
dencia federal pueda actuar al respecto.

Tras la exposición del histórico de la contaminación y 
diagnóstico de esta cuenca, secretarios y coordinadores de 
gabinete, informaron que la estrategia integral de recupe-
ración en un Área de Intervención Prioritaria que integra 
a 18 municipios de los ríos Santiago y Zula. Las acciones 
se trabajan desde diversos ejes transversales que involucran 
a diversas secretarías: gobernanza, ciudadanía sustentable, 
patrimonio natural, equipamiento y servicios y fuente de 
desarrollo.

Espero que se haya entendido esa parte -dijo el manda-
tario jalisciense-, de que si se tratara de cumplir una macro 
recomendación pues el problema estaría casi solucionado, 
ese no es el asunto, el asunto es desarrollar una estrategia 
integral en lo que nos concentramos desde el inicio del go-
bierno que busca en el tiempo, para quienes están esperan-
do que este asunto se resuelva la semana próxima se van a 
quedar esperando, es una proceso largo, complejo, que se 
tiene que construir de la mano de la ciudadanía, que se ha 
hecho un esfuerzo enorme para lograr este propósito que 
tiene que contar con un ejercicio de corresponsabilidad de 
todos los actores involucrados que requiere firmeza y, por 
supuesto, una inversión muy importante de recursos para 
resolver el problema.

Cerca de dos mil millones de pesos es la inversión que tiene programado canalizar el Gobierno de Jalisco entre el 2019 y 2020 
en obras hidráulicas para el rescate del recurso hídrico del Río Santiago.
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¿JUSTICIA A VÍCTIMAS?
Las medidas cautelares otorgadas a favor de pobladores de las Zonas Aledañas al Río 
Santiago en México, aplican en particular para quienes habitan en las zonas hasta 5 
kilómetros de distancia del Río Santiago, en los municipios de Juanacatlán y El Salto, 
así como de los pobladores de las localidades de San Pedro Itzicán, Agua Caliente, Chal-
picote y Mezcala, en el municipio de Poncitlán, en el Estado de Jalisco.

COMISIÓN INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS

DAÑOS IRREPARABLES
Tras analizar los alegatos de hecho y de derecho presentadas por las partes, la CIDH 
considera que la información presentada demuestra prima facie (a primera vista), que 
las personas beneficiarias se encuentran en situación de gravedad y urgencia, toda vez 
que sus derechos a la vida, integridad personal y salud enfrentan un riesgo de daño 
irreparable.
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personas beneficiarias se encuentran en situación de grave-
dad y urgencia, toda vez que sus derechos a la vida, integri-
dad personal y salud enfrentan un riesgo de daño irreparable.

En consecuencia, de acuerdo con el Artículo 25 del Re-
glamento, la Comisión emite medidas cautelares, a fin de 
que el Estado adopte las medidas pertinentes para brindar un 
diagnóstico médico especializado a las personas beneficia-
rias, teniendo en cuenta la alegada contaminación, propor-
cionándoles una atención médica adecuada, en condiciones 
de disponibilidad, accesibilidad, aceptabilidad y calidad, 
conforme a los estándares internacionales aplicables.

Asimismo, se ha solicitado que se concierte las medidas a 
implementarse con las personas beneficiarias y sus represen-
tantes; y se informe sobre las medidas adoptadas para mitigar 
las fuentes de riesgo alegadas.

El otorgamiento de la medida cautelar y su adopción por 
el Estado no constituyen prejuzgamiento sobre una eventual 
petición ante el sistema interamericano en la que se aleguen 
violaciones a los derechos protegidos en la Convención 
Americana sobre Derechos Humanos y otros instrumentos 
aplicables.

La CIDH es un órgano principal y autónomo de la Orga-
nización de los Estados Americanos (OEA), cuyo mandato 
surge de la Carta de la OEA y de la Convención America-
na sobre Derechos Humanos. La Comisión Interamericana 
tiene el mandato de promover la observancia y la defensa 
de los derechos humanos en la región y actúa como órgano 
consultivo de la OEA en la materia. 

DEFINITIVO, LA REPARACIÓN DEL DAÑO 
LLEGARÁ: CEDHJ
Tras refrendar el compromiso de la CEDHJ con la pobla-

ción afectada por la contaminación del río Santiago, docu-
mentada en la Recomendación 1/2009 hace más de 10 años, 
César Alejandro Orozco Sánchez, segundo visitador general 
de la institución, hizo saber que pese a los anuncios de inver-
siones millonarias en infraestructura, plantas de tratamientos, 
clínicas, equipo y muchos otros renglones más, la reparación 
del daño a las víctimas llegará.

“Eso no es opcional, es una obligación que tiene el Es-
tado Mexicano y va a llegar, eso es definitivo, llegará en su 
momento jurídico y se tendrá que reparar a las víctimas de 
manera obligatoria como lo marcan los tratados internacio-
nales y la propia Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos”, dijo enfático el Segundo Visitador César Ale-
jandro Orozco el pasado jueves, al término del recorrido por 
diversos municipios, al que convocó el Gobierno del Estado 
para demostrar que no están cruzados de brazos ante la grave 
problemática.

A las afueras de la clínica de salud recién inaugurada en 
el municipio de Arandas, el funcionario de la CEDHJ dijo 
que para él no se trataba de una gira, sino de una visita técni-
ca, luego de que hubo una nueva queja, “se investigará que 
pasa y si se determina que hubo violaciones a los derechos 
humanos, se emitirá una nueva recomendación”, sentenció.

Garantizó que en la actualización de la recomendación 
emitida hace más de una década, obligadamente se mirará al 
pasado, “sin lugar a dudas, se buscará que paguen los respon-
sables, es una obligación de la Fiscalía, de nosotros es que 
haya responsabilidades señaladas por violación a los dere-
chos humanos, que haya reparación del daño a las víctimas y 
en eso vamos a trabajar, claro que habremos de ver al pasado, 
nuestra recomendación es sin precedente”.

Vale la pena señalar que el equipo de a CEDHJ se tuvo 
que dividir el pasado jueves y mientras algunos funcionarios 
se quedaron hasta el final de la gira convocada por el go-
bernador Enroque Alfaro, el presidente, Alfonso Hernández 
Barrón, abandonó el recorrido para cumplir con un encuentro 
que tenía agendado con las víctimas afectadas por la conta-
minación del río Santiago, en la plaza principal de Puente 
Grande, en Tonalá. 

Ahí, el titular de la CEDHJ asumió el compromiso con 
la población de tener mayor presencia en esta zona, visitando 
escuelas, “todos los lugares que ustedes nos pidan, haciendo 
recorridos con la población para difundir y que haya toma de 
conciencia entre la sociedad de lo importante que es defender 
nuestra dignidad”.

La Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco que preside Alfonso Hernández Barrón, anunció que realizaría una 
segunda Macro Recomendación sobre la contaminación del río Santiago, lo que provocó que el gobernador Enrique Alfaro 
declarara que su gobierno no necesita recomendaciones.

MEDIDAS CAUTELARES
Este viernes 7 de febrero desde la ciudad de Washington, D.C., la Comisión Interame-
ricana de Derechos Humanos (CIDH) adoptó la Resolución 07/2020, mediante la cual 
otorgó medidas cautelares a favor de pobladores de las zonas aledañas al Río Santiago.

RESOLUCIÓN 07/2020 DE LA CIDH

QUE PAGUEN DAÑOS
“Se buscará que paguen los responsables, es una obligación de la Fiscalía, de nosotros 
es que haya responsabilidades señaladas por violación a los derechos humanos, que 
haya reparación del daño a las víctimas y en eso vamos a trabajar, claro que habremos 
de ver al pasado, nuestra recomendación es sin precedente”.

CÉSAR ALEJANDRO OROZCO/
SEGUNDO VISITADOR DE LA CEDHJ

VE LA CIDH RIESGO GRAVE PARA
VECINOS DE CHAPALA Y EL SANTIAGO 

>BUSCAN REPARACIÓN DEL DAÑO A LAS VÍCTIMAS

Por Mario Ávila

Tras considerar que los pobladores de zonas aleda-
ñas al Lago de Chapala y al cauce del Río Santiago 
se encuentran en situación de gravedad y urgencia 
de riesgo de daño irreparable a sus derechos, a raíz 

de una presunta contaminación ambiental, la Comisión In-
teramericana de los Derechos Humanos (CIDH) solicitó al 
Estado que adopte las medidas necesarias para preservar la 
vida, integridad personal y salud de los ciudadanos.

Las medidas cautelares otorgadas a favor de pobladores 
de las Zonas Aledañas al Río Santiago en México, aplican 
en particular para quienes habitan en las zonas hasta 5 kiló-
metros de distancia del Río Santiago, en los municipios de 
Juanacatlán y El Salto, así como de los pobladores de las 
localidades de San Pedro Itzicán, Agua Caliente, Chalpico-
te y Mezcala, en el municipio de Poncitlán, en el Estado de 
Jalisco.

Este viernes 7 de febrero desde la ciudad de Washing-
ton, D.C., la Comisión Interamericana de Derechos Huma-
nos (CIDH) adoptó la Resolución 07/2020, mediante la cual 
otorgó medidas cautelares a favor de pobladores de las zonas 
aledañas al Río Santiago, haciendo valer la cuantiosa infor-
mación que indica la existencia de una importante contami-
nación ambiental en el Río Santiago y el Lago Chapala.

Mediante un comunicado oficial, la CIDH observó con 
preocupación los estudios aportados por los solicitantes, 
especialmente los estudios concluidos recientemente, que 
toman como muestras grupos de las poblaciones afectadas 
y que mostrarían la continuidad de una situación de conta-
minación.

Tales estudios demuestran altos porcentajes de indicios 
de enfermedades renales, presuntamente derivadas de la ex-
posición a contaminantes presentes en el Río Santiago y sus 
entornos, además de la detección de pesticidas en la orina de 
niñas y niños.

Asimismo, se indicó que 28 personas habrían fallecido 
debido a enfermedades renales crónicas desde 2003, inclu-
yendo una persona a mediados de 2019. Sumado a ello, la 
situación de riesgo de las poblaciones concernidas puede en 
efecto verse agravada por la existencia, según los solicitan-
tes, de rudimentarios centros de salud, sin medicinas ni la in-
fraestructura para atender a los enfermos renales, que tienen 
que trasladarse a la ciudad de Guadalajara para su atención 
médica.

Al respecto, se valoró la información aportada por el Es-
tado en el sentido de que el río presentó una recuperación 
en la mayoría de las estaciones y que indica el desarrollo de 
políticas públicas con miras a la recuperación del río, sanea-
miento y manejo sostenible del agua.

No obstante, la CIDH advierte que la principal medida 
de descontaminación implementada por el Estado, Plantas de 
Tratamiento de Aguas Residuales (PTAR), no es idónea para 
la contaminación producida como consecuencia de residuos 
industriales que se encontrarían en el río.

En ese sentido, la Comisión recordó al Estado de México 
que tienen la obligación de mitigar el daño ambiental signifi-
cativo, inclusive cuando hubiera ocurrido a pesar de acciones 
preventivas o si se desconoce cuál es el origen de la contami-
nación, utilizando la mejor tecnología y ciencia disponible.

Tras analizar los alegatos de hecho y de derecho presen-
tadas por las partes, la CIDH considera que la información 
presentada demuestra prima facie (a primera vista), que las 
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COMISIÓN INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS RESOLUCIÓN 7/2020 

I. INTRODUCCIÓN 
 

 El 18 de julio de 2019 la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (“la Comisión Interamericana”, “la Comisión” o “la CIDH”) recibió una solicitud de medidas cautelares en favor de los 

(“la ”)(“la solicitante”)Estado de México (“el Estado” o “ ”

 

 

prima facie

II. RESUMEN DE HECHOS Y ARGUMENTOS  
1. Información alegada por la solicitante  

 
s a una “situación que afecta el ejercicio de sus derechos a la salud, vida, integridad y medio ambiente sano de forma grave, urgente e irreparable”. El Río Santiago

“[d]urante los últimos 20 
toxicidad”, lo que afectaría 
                                                           1 De conformidad con el artículo 17.2.a del Reglamento de la CIDH, el Comisionado Joel Hernández García, de nacionalidad mexicana, no 
participó en el debate ni en la deliberación del presente asunto. 

MEDIDAS CAUTELARES

La Comisión Interamericana de los Derechos Humanos (CIDH) solicitó al Estado que adopte las medidas necesarias para preservar la vida, integridad personal y salud de los ciudadanos.

ANUNCIAN CAMPAÑAS DE TAMIZACIÓN 
PARA POBLACIÓN DE 24 MIL NIÑOS

Durante la exposición, la coordinadora General Es-
tratégica de Gestión del Territorio, Patricia Martínez 
Barba, explicó la importancia productiva que tiene la 
cuenca Lerma-Chapala-Santiago para el país, así como 
las actividades y entes que aportan fuentes contaminan-
tes directas al cauce del Río Santiago, mismas que se tie-
nen identificadas e inventariadas en el Registro Único de 
Descargas.

Dicha información, añadió la funcionaria, servirá para 
trabajar en una lógica de restauración de la cuenca y para 
solicitar a la Conagua su intervención, al ser la autoridad res-
ponsable de la regulación de agentes contaminantes desde 
el momento en que sale de las empresas o granjas. “Con la 
información que teníamos hasta el momento de esta adminis-
tración, nos enfrentamos con información desactualizada”, 
indicó, por lo que una acción importante será diagnosticar 
con precisión las causas de la contaminación para atenderlas 
de forma focalizada e integral.

Martínez Barba explicó que los estudios realizados en 
esta materia con vigencia de 10 años, no representan una si-
tuación actualizada de la situación, por lo que se trabaja des-
de varias secretarías y con apoyo de la Universidad de Gua-
dalajara para tener un escenario real a efecto de ser atendido.

Por su parte, la coordinadora General Estratégica de De-
sarrollo Social, Anna Bárbara Casillas, destacó que, para di-
mensionar la problemática de afectaciones en personas, se 
realizarán campañas de tamización a una población infantil 
de 24 mil 244 niñas y niños en municipios como El Salto, 
Juanacatlán, Poncitlán, Ocotlán y Chapala, por ser éstos los 
que mayor cercanía tienen con el Río Santiago. Además, se 
realizará el pilotaje del Registro Estatal de Enfermedad Re-
nal Crónica en conjunto con el Registro Estatal de Cáncer, 
todo lo anterior para determinar acciones preventivas, cono-
cer la realidad de la situación y, en su caso, atenderla.

“El eje de ciudadanía saludable tiene cuatro grandes ac-
ciones. La primera es la detección temprana y registro de 
enfermedades relacionadas con la contaminación ambiental, 
esta es una de las demandas sociales más importantes y más 
sentidas, con la cual nosotros coincidimos totalmente, por-
que al final toda esta problemática del río implica daños en la 
salud de las personas”, expuso Ana Bárbara Casillas.

En tanto, el coordinador general estratégico de Creci-
miento y Desarrollo Económico, Alejandro Guzmán La-
rralde, explicó que la estimulación a la competitividad y el 
crecimiento de desarrollo económico se hará de forma sus-
tentable, reconociendo que esta cuenca es una de las más 
productivas del país. En este rubro, se colaborará a incenti-
var proyectos sustentables desde tres secretarías: SEDECO, 

SADER y SICYT. 
Además, la Secretaría de Infraestructura y Obra Públi-

ca (SIOP) este año contará con 120 millones de pesos para 
construir, rehabilitar y dar mantenimiento a la deteriorada in-
fraestructura de municipios como Puente Grande en Tonalá, 
Ocotlán, Poncitlán, Zapotlán del Rey, Juanacatlán, El Salto, 
Atotonilco El Alto y Arandas.

El mandatario estatal habló sobre las mesas que se insta-
larán con la Universidad de Guadalajara y la CEDHJ, para 
trascender los temas y hacer de esto un trabajo que se refleje 
en la práctica.

Finalmente, el mandatario jalisciense aseguró que en lo 
que corresponde al poder Ejecutivo, “desde el inicio de esta 
administración la Macro Recomendación emitida por la CE-
DHJ en 2010 se encuentra atendida en más de un 85%, así 
como en dependencias clave: CEA Jalisco (100%) y SIAPA 
(95%). Sin embargo, es claro que la solución del problema 
no tiene ese nivel de avance”.

Y agregó. “Mientras que hubo recomendaciones atendi-
das centradas en capacitaciones y fomento a la participación, 
no se enfocaron en acciones que en el mediano plazo facili-
ten la resolución de los problemas de fondo, como el ordena-
miento del territorio y la reconversión del sector productivo. 
Es por ello que se atiende el problema de contaminación en el 
Río Santiago de una manera integral, reconociendo las limi-
taciones en el marco legal y normativo, así como los vacíos 
que tiene la federación en su papel de autoridad del agua.

“El principal obstáculo para lograr el cumplimiento del 
sector productivo, especialmente las industrias más contami-
nantes, es la ausencia y omisión de la autoridad federal para 
ejercer sus atribuciones para la inspección de descargas y la 
emisión de sanciones. La Ley de Aguas Nacionales señala 
lo siguiente: En este caso, la Autoridad del Agua se refiere a 
Conagua y sus organismos de Cuenca”, dijo.

Anna Bárbara Casillas, coordinadora General Estratégica de 
Desarrollo Social.
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LA PRESENCIA DE BLUEDEMON
Bluedemon apareció en escena, se dijo dispuesto a aportar, “a eso venimos, acompaña-
mos esta gira para poner las capacidades de la Universidad al servicio de la población 
de los jaliscienses, 10 investigadores de 3 centros universitarios, estuvieron en la ma-
croexcursión”.

LA CRÓNICA DE MARIO AVILA

LOS PROTAGONISTAS DESAPARECIERON
Pero quien no pudo más, quienes tiraron la toalla antes de la tercera caída y no llegaron 
al final del espectáculo llamado “Macroexcursión”, fueron justamente los protagonis-
tas. El Santo abandonó la pasa para ir a degustar una suculenta comida con inversio-
nistas españoles, el Cavernario que había jurado traer hasta ‘esliping’ para pasar la 
noche, de buenas a primeras desapareció.

LA CRÓNICA DE MARIO ÁVILA

Se están haciendo mediciones permanente -presumió-, 
investigadores están trabajando en revisar este tipo de con-
taminantes que ya se registran y se detectan en los niños, 
no nada más el monitoreo hay que hacerlo en el agua de la 
cuenca, un investigador me comenta que él ya está trabajan-
do en el agua que sale de las llaves con el usuario, porque 
podemos monitorear el agua desde la planta de tratamiento, 
pero de ahí a la que llega a la casa de alguien, es otro tema. 
Tenemos desde investigadores que están trabajando desde 
líneas de investigación para medir nuevos contaminantes 
que hoy no están considerados en la norma, en nuevos pun-
tos, el monitoreo no solo debe ser al inicio y al final de una 
planta de tratamiento, pero también ahorita me venían plati-
cando de una investigación que se hará en 39 mil niños para 
estudios de cómo estos contaminantes ya se están reflejando 
en los seres humanos.

Pero el Bulldog no podía quedarse atrás, fiel a su estilo, 
jugo el papel del malo más malo de la escena en el cua-
drilátero y su víctima del día fue la empresa Tequilera Los 
Valores, S.A. de C.V. en el municipio de Ixtlahuacán de los 
Membrillos, a la que se sorprendió sin haber cumplido al 
pie de la letra con su programa de disposición y manejo de 
residuos, como la vinaza

Ahí cayó todo el peso de la ley del jefe de gabinete, 
que utilizó a Sergio Graf, secretario de Medio Ambiente y 
Desarrollo Territorial de Jalisco, a Patricia Martínez Barba, 
Coordinación General Estratégica de Gestión del Territorio 
y a la Prodeur, así como a un multitudinario grupo de testi-
gos entre periodistas, académicos y activistas, para ejecutar 
un hecho de juego brusco grave, de rudeza innecesaria o de 
fuerza excesiva, como se le quiera llamar.

A las puertas de la tequilera que ya tenía la cabeza en la 
guillotina, cual espectáculo medieval, se dijo: “En materia 
de aguas residuales nosotros tenemos atribuciones a ciertos 
tipos de empresas; la Federación tiene a partir de la Ley 
General de Equilibrio Ecológico especificaciones sobre qué 
tipo de industrias tiene exclusividad en el tema de inspec-
ción y vigilancia como son la industria petrolera, petroquí-
mica, vidrio, cemento, caleras, la mayor parte en parques 
industriales donde no tenemos atribuciones para revisar la 
materia de agua.

“La Ley nos da atribuciones para residuos de manejo es-
pecial y dentro de esas industrias podemos vigilar aspectos 
como los residuos que son de característica urbana como 
papel, cartón, plásticos, que son productos no peligrosos. 
La industria tequilera donde las vinazas es un sub producto 
de una transformación de un producto agropecuario y tene-
mos atribuciones para vigilar su tratamiento, pero solamen-
te dentro de las plantas, en el momento que sale de la planta 
es atribución federal.

“Se han inspeccionado muchas tequileras y hemos clau-
surado 11, son clausuras parciales que les permiten hacer 
sus cambios para cumplir y esto ha derivado en una firma 
de un convenio con el CRT y la Cámara de la Industria Te-
quilera para llevarlos a cumplimiento, sin embargo aquellas 
a las que visitamos y no cumplen tenemos que proceder un 
paso más que es una clausura, para así poderlos llevar al 
cumplimiento.

“Las empresas que podríamos decir que pudiesen es-
tar ligadas a ser fuentes de contaminación aquí la tienen, 
sin embargo esta es una atribución que le corresponderá a 
Conagua inspeccionar y determinar si es así y en todo caso 
hacer que se haga efectiva la ley:
1.- Apelsa
2.- Asociación de Colonos del Parque Industrial El Salto, 
A.C.
3.- BorgWarner Morse Systems México, S.A. de C.V.
4.- CEDIS Farmacias Guadalajara
5.- Convertidora GMW S.A de C.V.
6.- Cromadora Hermanos Pulido, S.A. de C.V.
7.- Cytec de México, S.A. de C.V.
8.- Cremería Carmen Álvarez
9.- José Cuervo
10.- Porcícola Los Arámbula y Lienzo Charro Taretán

El rector general de la Universidad de Guadalajara, Ricardo Villanueva, comprometió la participación de la UdG.

Los dos personajes que se comprometieron a terminar la Macro excursión, incluso si era necesario, se quedarían a dormir, 
por compromisos dejaron a la mitad el tours por el río Santiago.

LAS POBLACIONES ENFERMAS
“Deberíamos haber pasado por San Pedro Izticán, por Atotonilquillo donde necesitamos 
un censo rápido porque 18 muertos en diciembre es mucho; deberíamos haber visitado 
Mezcala, todo el canal del Ahogado, las colonias donde hace falta atención”.

DON ENRIQUE LIRA/
REPRESENTANTE DE ENFERMOS RENALES

LO QUE NO VISITARON
Pero lo que no se visitó fueron las zonas en las que se podría dimensionar la magni-
tud del problema, no estuvo contemplada en la macroexcursión una visita a la mayor 
descarga de aguas residuales directas al río Santiago en el municipio de Tonalá, en 
concreto en la colonia Jalisco, ahí muy cerca del templo de la Luz del Mundo.

LA CRÓNICA DE MARIO AVILA

DECEPCIONÓ EL ESPECTÁCULO
DE LA MACROEXCURSIÓN

>EL TEMA DE ENFERMOS Y DE SALUD PARA OTRO DÍA

Por Mario Ávila

La arena estaba de bote en bote, la gente loca de 
la emoción, en la gira luchaban los cuatro rudos, 
ídolos de la afición. Y el espectáculo no demeritó. 
Lo anunciado por la Sonora Santanera se cumplió 

al pie de la letra.
El Santo, el Cavernario, Bluedemon y el Bulldog, fue-

ron los protagonistas de una gira de trabajo que duró más 
de 16 horas ininterrumpidas en la que se ensuciaron los za-
patos, tal como se anticipó, se degustó un lonche y un café 
antes del alba y previo a que el gallo cantara… y nada más. 
Es decir, prácticamente se luchó a dos de tres caídas sin 
límite de tiempo.

La gira conocida popularmente como la “macroexcur-
sión”, surgió como una llave inventada por una temible 
mente maestra, para propiciarles el peor castigo que hayan 
conocido sus enemigos, para prevenir lo que los rivales po-
drían llegar a intentar en su contra, vamos, hasta para curar-
se en salud de lo que podría verse venir en detrimento de su 
humanidad.

Este duelo entre los rudos y rudos, tuvo su origen desde 
el ya lejano 13 de febrero del 2008 cuando muere el peque-
ño Miguel Ángel a consecuencia de haber caído a las pes-
tilentes aguas del río Santiago y haber ingerido el líquido 
contaminado por metales pesados, que han ocasionado una 
verdadera devastación en la zona.

Y aunque la Comisión Interamericana de los Derechos 
Humanos en reciente dictamen al conceder medidas caute-
lares en favor de los pobladores, solo habla de 28 muertes 
debido a enfermedades renales crónicas desde 2003 a la fe-
cha, los líderes sociales que han experimentado en carne 
propia el grave problema de salud, como Enrique Lira, ha-
blan con mucho conocimiento de causa de que los muertos 
se pueden contar por cientos y los enfermos por miles.

El Santo fue el primero en anticipar, “en esta gira vere-
mos muy poco de río y mucho de las acciones que se están 
haciendo para el saneamiento del río Santiago, porque lue-
go existen ideas en el ánimo de la gente que no son del todo 
precisas; hoy queremos que todos podamos dimensionar de 
manera clara sobre la forma en la que estamos abordando 
el problema de manera solitaria sin el acompañamiento del 
gobierno federal, no estamos teniendo recursos de quienes 
deberían tener una responsabilidad más seria”.

Y se habló de una inyección en lo que va del 2019 y 
el 2020 de más de 2 mil millones de pesos, entre ellas la 
ampliación de la Planta de Tratamiento de El Ahogado que 
requiere más de 800 millones de pesos.

Se visitaron diversas comunidades en los municipios de 
Guadalajara, Tlajomulco, Ixtlahuacán de los Membrillos, 
Poncitlán, Ocotlán, Tototlán, Atotonilco y Arandas; se ha-
bló no solo del cauce del río Santiago, sino del río Zula; 
se visitaron plantas de tratamiento nuevas, en ampliación 
o que simplemente están siendo echadas a andar; se aso-
maron a la construcción de colectores; se presumió un 
amplio programa gobierno de apoyo a unidades de produc-
ción agrícola, se conocieron algunas insípidas descargas de 
aguas residuales; se enlistó un amplio programa de renova-
ción de rastros, estuvieran o no en la zona del río Santiago 
y se planteó lo hecho en materia de salud, particularmente 
el proceso de acreditación de centros de salud, no así en el 
tema de contratación de médicos y al abasto de medicina y 
menos aún en el tema de la atención a enfermos renales, con 

LA CRÓNICA DEL TOURS SOBRE EL RÍO SANTIAGO

Estos servidores públicos y periodistas le hicieron caso al gran jefe de ensuciarse los zapatos para no ser regañados.

o sin el apoyo del Insabi. Eso -dijeron-, lo tendremos más 
claro la próxima semana. 

Pero lo que no se visitó fueron las zonas en las que se 
podría dimensionar la magnitud del problema, no estuvo 
contemplada en la macroexcursión una visita a la mayor 
descarga de aguas residuales directas al río Santiago en el 
municipio de Tonalá, en concreto en la colonia Jalisco, ahí 
muy cerca del templo de la Luz del Mundo. Tampoco estu-
vo agendado visitar la cascada de El Salto, ni Juanacatlán, 
en donde se refleja fielmente el estado de putrefacción en el 
que se encuentra el río Santiago.

Don Enrique Lira, representante de los enfermos rena-
les afectados por el consumo de agua contaminada, lamentó 
que no se haya visitado “lo más peor”, lo más dañado, lo 
que más requiere apoyo, donde se están muriendo la gente, 
en donde están mal las cosas. “Deberíamos haber pasado 
por San Pedro Izticán, por Atotonilquillo donde necesita-
mos un censo rápido porque 18 muertos en diciembre es 
mucho; deberíamos haber visitado Mezcala, todo el canal 
del Ahogado, las colonias donde hace falta atención”, dijo.

Y desde el inicio saltó por la tercera cuerda el Caver-
nario, sin máscara, dando la cara y lanzando advertencias 
temerarias, tuvo palabras de censura para cada punto que 
se visitaba, dijo que a los nuevos fraccionamientos en Tla-
jomulco se les debería exigir una planta de tratamiento y 
lamentó que nada se haga por la limpieza de los metales 
pesados que contiene el cauce del río, ya que las PTAR no 
están diseñadas para hacer esa función.

Bluedemon apareció en escena, se dijo dispuesto a apor-
tar, “a eso venimos, acompañamos esta gira para poner las 

capacidades de la Universidad al servicio de la población 
de los jaliscienses, 10 investigadores de 3 centros univer-
sitarios, estuvieron en la macroexcursión”. Por cierto, esta 
universidad aparece en escena luego de tener una gran pre-
sencia crítica en temas de medio ambiente durante los tres 
sexenios en los que gobernó el PAN, pero extrañamente en 
el sexenio de Aristóteles Sandoval hizo mutis y en este ha 
jugado más el papel de aliado solidario, que de conciencia 
crítica.

La idea -dijo el encapuchado-,es terminar la gira y re-
unirnos esta misma semana para ver qué capacidad puede 
ofrecer la Universidad para este manejo integral de la cuen-
ca y no nada más en temas de infraestructura, de drenajes 
y eso, que son importantes y en donde estamos viendo una 
inversión fuerte. Es un equipo multidisciplinario, hemos 
platicado y he querido platicar con ellos para ver en qué se 
puede apoyar desde la Rectoría, equipos para los centros, 
los laboratorios que ellos tienen, para hacer una previsión y 
si vamos a entrar a este tema tenemos que generar capaci-
dades en conjunto. Estaremos revisando con los investiga-
dores qué nos hace falta y cómo fortalecemos.

Una de las propuestas del gobernador -abundó-, es que 
desde la UdeG se haga un sistema de medición del agua 
estandarizado. Claro que podemos aportar muchísimo, nos 
parece adecuado que el gobernador nos invite desde el di-
seño de los indicadores, podemos opinar de cómo crecer 
los puntos de monitoreo, pero desde ahorita yo creo que 
los expertos de la universidad pueden aportar desde en qué 
es lo que hay que medir, en dónde hay que medirlo y cada 
cuánto hay que medirlo.

11.- Tequila Siete Leguas Fábrica Vencedora
12.- Tequilera Casa Patrón
13.- Empaques Modernos de Guadalajara, S.A. de C.V.
14.- Fábrica de Mermeladas, S.A. de C.V.
15.- Fábrica de Sulfato El Águila, S.A. de C.V.
16.- Hershsey México, S.A. de C.V.
17.- Honda de México, S.A. de C.V.
18.- Maquiladora de Oleaginosas, S.A. de C.V.
19.- Mexichen Derivados, S.A. de C.V.
20.- Nacional de Conductores Eléctricos, S.A. de C.V.
21.- Nestlé Servicios Industriales en Ocotlán
22.- Nestlé Servicios Industriales en Zula
23.- Parque Industrial Guadalajara
24.- Productividad Envases de Jalisco, S.A. de C.V.
25.- Quimi-Kao, S.A. de C.V.
26.- SASA Productora Industrializada, S.A. de C.V.
27.- Servicios Estrella Azul de Occidente, S.A. de C.V.
28.- Urrea Herramientas Profesionales, S.A. de C.V.
29.- Zoltek de México, S.A. de C.V.

La macroexcursión siguió y siguió como si se tratara de 
una prueba de resistencia, se visitó lo mucho y lo poco, lo 
que tenía qué ver con el tema y lo que quizá no, sólo hubo 
oportunidad de detener el espectáculo en una sola ocasión 

para hacer una escala técnica y la gira siguió, la noche cayó, 
los termómetros bajaron considerablemente, los asientos 
de los camiones urbanos inadecuados para salir a carretera 
cobraron factura y el regreso a Guadalajara ocurrió ya muy 
cerca de la media noche.

La mayoría del respetable que con emoción gritaban 
para sus adentros: “Métele la wilson, métele la nelson, haz 
la quebradora y el tirabuzón, quítale el candado, pícale los 
ojos, jálale los pelos, ¡sácalo del ring…!”.

Pero quien no pudo más, quienes tiraron la toalla an-
tes de la tercera caída y no llegaron al final del espectáculo 
llamado “Macroexcursión”, fueron justamente los protago-
nistas. El Santo abandonó la pasa para ir a degustar una su-
culenta comida con inversionistas españoles, el Cavernario 
que había jurado traer hasta ‘esliping’ para pasar la noche, 
de buenas a primeras desapareció y luego mandó una foto 
por redes para justificar su ausencia diciendo que había te-
nido un compromiso en Puente Grande y Buedemon… (¿?) 
de él no se supo nada, entró a escena en el cuadrilátero, bajó 
de inmediato, se confundió con el vendedor de cervezas de 
la arena e hizo la graciosa huida esfumándose entre el res-
petable público que sí resistió  el espectáculo anunciado, 
en el que se decía: “¡lucharán 2 de 3 caídas sin límite de 
tiempo!”.
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EL RESCATE
“Sabemos que la actual administración del gobernador Enrique Alfaro ha puesto en el 
centro, por lo menos discursivamente, la necesidad de la recuperación del río Santiago. 
Han llevado algunas acciones positivas, sin embargo, ese no es el tema en este mo-
mento. Sabemos que no sucederá de un día para otro, y menos sin la participación de 
la federación y los municipios”.

ACTITUD CRIMINAL
“El tema central, lo que estamos denunciando, es que existía la evidencia científica 
desde hace 10 años de esta situación. El crimen de Estado que estamos denunciando 
es el ocultamiento del estudio que mandó a hacer la Comisión Estatal del Agua (CEA), a 
la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, a propósito de los conflictos por la presa 
de Arcediano y de nuestros pueblos contra la contaminación, es un crimen de Estado 
que ha abonado al genocidio silencioso de nuestros pueblos”.

OCULTAR ESTUDIOS DEL RÍO SANTIAGO,
UN “CRIMEN DE ESTADO”: ACTIVISTAS

>PIDEN DECLARATORIA DE EMERGENCIA AMBIENTAL Y SANITARIA 

Por Mario Ávila

Pobladores de los márgenes del río Santiago, concre-
tamente de las comunidades de El Salto, Juanacat-
lán, Puente Grande y Tololotlán, presentaron una 
queja ante la Comisión Estatal de los Derechos Hu-

manos de Jalisco por el ocultamiento durante 10 años, del 
estudio de salud en el río Santiago y pidieron que se consi-
dere un “crimen de estado” la muerte de decenas de habi-
tantes a causa del agua contaminada con metales pesados.

A más de 10 años de la macro recomendación 01/2009 
que emitió la CEDHJ a una gran variedad de dependencias 
de los distintos niveles de gobierno, integrantes del colec-
tivo “Tierra, Agua y Aire Limpio para Nuestros Pueblos”, 
denunciaron que la gente sigue enfermando y muriendo to-
dos los días, sin que una solo acción vaya dirigida a atender 
esta grave situación de salud, mientras se llega a solucionar 
el problema de descargas.

Mediante un comunicado, advierten: “Sabemos que la 
actual administración del gobernador Enrique Alfaro ha 
puesto en el centro, por lo menos discursivamente, la ne-
cesidad de la recuperación del río Santiago. Han llevado 
algunas acciones positivas, sin embargo, ese no es el tema 
en este momento. Sabemos que no sucederá de un día para 
otro, y menos sin la participación de la federación y los mu-
nicipios, y cuando la estrategia se basa en la infraestructura 
hidráulica para el tratamiento de aguas domésticas única-
mente.

“El tema central, lo que estamos denunciando, es que 
existía la evidencia científica desde hace 10 años de esta 
situación. El crimen de Estado que estamos denunciando es 
el ocultamiento del estudio que mandó a hacer la Comisión 
Estatal del Agua (CEA), a la Universidad Autónoma de San 
Luis Potosí, a propósito de los conflictos por la presa de 
Arcediano y de nuestros pueblos contra la contaminación, 
es un crimen de Estado que ha abonado al genocidio silen-
cioso de nuestros pueblos”, exponen.

Y abundan: “La negación sistemática de la relación en-
tre la enfermedad y la contaminación, por parte de los impli-
cados en el ocultamiento, principalmente Alfonso Petersen 
Farah, como titular en el gobierno de Emilio González y en 
el de Aristóteles Sandoval, ha negado a su vez la atención 
extraordinaria que merecen nuestras poblaciones, por la ex-
posición a estas sustancias tóxicas de manera obligada”.

Por cierto, José Mario Márquez Amezcua, el director 
General de Prevención y Promoción de la Salud hasta el 
fin de semana pasada, fue quien recibió el estudio en 2012 
como Director de Salud Pública, cargo que ocupó también 
con Aristóteles Sandoval.

Así mismo, en el comunicado que realizaron con res-
pecto al ocultamiento del estudio -denuncian-, pretendieron 
pasar a segundo plano el crimen, demeritando los resulta-
dos afirmando que ya no es vigente y que, simplemente to-
man a este documento como una referencia más.

No es una referencia más -sentencian-, es una prueba 
irrefutable de lo homicida que es la contaminación indus-
trial. La urgencia la tenemos desde hace veinte años y la 
respuesta indolente de este gobierno no permite acceder a 
la atención emergente y extraordinaria en materia de salu-
bridad general.

De la misma manera -abundan-, el gobierno del estado 
afirmó que no oculta ninguna información en relación al 
río Santiago, sin embargo, en diciembre, la Semadet deci-
dió ocultar la información sobre el plan de abandono que le 
aprobó a CAABSA para el vertedero Los Laureles para no 
recibir presiones políticas y sociales.

Al presentar una nueva queja ante la Comisión Estatal 

CONTAMINACIÓN DEL RÍO SANTIAGO

Don Enrique Lira, pidió en la Macro excursión se pusiera atención a las víctimas de la contaminación del río Santiago y el Lago 
de Chapala.

de los Derechos Humanos de Jalisco, los activistas desde-
ñan la determinación del gobierno de Enrique Alfaro y ex-
ponen: “Señalan el rechazo de la termoeléctrica ‘La Charre-
ría’ como una acción estratégica, sin señalar que su recurso 
de revisión llegó más de un mes después a las ventanillas 
de Semarnat, una acción tardía e incompleta. La acción pre-
sentada por el gobernador, se realizó el día 23 de enero, 
siendo que, después de cumplir con algunas prevenciones 
hechas por los Juzgados de Distrito X, XV y XVII en Ma-
terias Administrativas, Civil y de Trabajo, el 20 de enero se 
dan por aceptados nuestros amparos y se otorga a nuestra 
comunidad por tres juzgados la suspensión de plano contra 
la termoeléctrica y los subproyectos relacionados a esta”.

“Es decir -afirman-, el Gobierno del Estado presentó su 
recurso después de haber sido notificados de que la suspen-
dió nos fue otorgada, y como partes implicadas también a la 
Semadet y al Imeplan”.

Finalizan diciendo los habitantes de los cuatro pobla-
dos vecinos del río Santiago, que “hemos decidido venir a 
presentar una queja ante la CEDHJ, pidiendo que se rees-
tructure la macro recomendación 01/2009, y que emita re-
comendaciones pertinentes para la atención extraordinaria 
en materia de salubridad general, la declaratoria de emer-
gencia ambiental y sanitaria, así como el rechazo a cual-
quier proyecto que ahonde la problemática socioambiental 
de nuestros pueblos”.

Triste espectáculo dieron el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro y su coordi-
nador del gabinete de seguridad estatal, Macedonio Tamez Guajardo.

Ambos funcionarios públicos que se supone sirven al pueblo de Jalisco, en 
diferentes momentos y por diferentes recomendaciones de la Comisión Estatal 

de Derechos Humanos de Jalisco, mostraron su desprecio a las recomendaciones de este 
organismo autónomo.

Por medio de un video, el Gobernador de Jalisco se inconformó y  lanzó duras críti-
cas a la CEDHJ.

“Salió a la luz un estudio que se hizo hace diez años y que el Gobierno del Estado 
entregó, cuando se pidió y a partir de ahí una serie de opiniones con los mismos de 
siempre. Es sencillo de explicar: se necesitan dos dedos de frente para entender que los 
trabajos que estamos haciendo hoy, 
las plantas de tratamiento, los co-
lectores, la limpieza de maleza, los 
trabajos para verificar las unidades 
productivas, no van a dar resultados 
de inmediato. La calidad del agua no 
va a mejorar ahorita. Va a mejorar 
cuando las obras estén terminadas y 
estén funcionando”, comentó el Go-
bernador de Jalisco.

“Particularmente me llama la 
atención ese animo de aparecer, 
quizá para justificar su trabajo y su 
cheque, de la CEDHJ que ahora dice 
que va a sacar una macrorecomen-
dación. No necesito que la Comisión 
de Derechos Humanos me haga ma-
crorecomendaciones sobre lo que te-
nemos que hacer en el rio Santiago. 
Les voy a hacer una contrapropues-
ta. Organizaré una macro excursión 
para que la CEDHJ y los opinadores 
profesionales que escriben cosas sin 
saber y en lugar de aportar a la so-
lución, opinan sin fundamento, los 
voy a invitar a que se quiten su cor-
bata, se salgan de su oficina donde 
toman café, se ensucien los zapatos 
y hagamos un recorrido para que co-
nozcan todos los municipios y todas 
las obras”, ofreció Enrique Alfaro 
en un arranque de caballo brioso y 
parada de burro manso, pues a me-
dio recorrido del paseo se fue y ya 
no regresó.

Al hablar de recomendaciones o macro recomendaciones por parte de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos de Jalisco, hablamos de estudios qué pueden llevar inclu-
so meses de trabajo y de investigación, cuyo resultado permite tener argumentos para 
recomendar a la autoridad correspondiente se tome una acción determinada.

OPINIÓN

ALFARO Y MACEDONIO 
RENIEGAN DE LA CEDHJ Y 
OLVIDAN A LAS VÍCTIMAS

Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

TRISTE ESPECTÁCULO 
DIERON EL GOBERNADOR DE 
JALISCO, ENRIQUE ALFARO 
Y SU COORDINADOR DEL 
GABINETE DE SEGURIDAD 

ESTATAL, MACEDONIO TAMEZ 
GUAJARDO.

AMBOS FUNCIONARIOS 
PÚBLICOS QUE SE 

SUPONE SIRVEN AL 
PUEBLO DE JALISCO, EN 
DIFERENTES MOMENTOS 

Y POR DIFERENTES 
RECOMENDACIONES DE 

LA COMISIÓN ESTATAL DE 
DERECHOS HUMANOS DE 

JALISCO, MOSTRARON 
SU DESPRECIO A LAS 

RECOMENDACIONES DE ESTE 
ORGANISMO AUTÓNOMO.

Cuando se habla de la actualización de la macro recomendación que la Comisión Es-
tatal de Derechos Humanos de Jalisco realizó por problemas generados hace más de 10 
años, no es otra cosa sino una actualización de datos, una revisión de lo que debieron haber 
hecho los gobiernos en 10 años y las afectaciones que se han generado al ser omisas las 
autoridades, si lo hubieran sido.

Por tanto, no había razón para que el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, reaccio-
nara como lo hizo. 

Por su parte, Macedonio Tamez Guajardo, coordinador del gabinete de seguridad es-
tatal, declaró que él tiene  cosas más importantes que hacer, que revisar cómo se ha cum-
plimentado una recomendación emitida por la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
de Jalisco en septiembre de 2018, originada por el llamado tráiler de la muerte, la caja 
refrigeradora que contenía más de 150 cuerpos y que era paseada por las calles del AMG 
transportando cadáveres, debido a la saturación en los servicios forenses. El Médico Mace-
donio Tamez señaló: “No estoy de acuerdo con ese tipo de recomendaciones (…) Estamos 
trabajando mucho como para ponernos a leer los documentos de medio kilo”. 

El problema en el caso del Médico Macedonio Tamez es que, ¡Para eso está! ¡Su puesto 
es administrativo! No necesita portar pistola, no necesita un anillo de seguridad, su función 
es de escritorio, de revisar datos, estadísticas, reportes e incluso, recomendaciones de la 
CEDHJ.

Por no leer documentos es que pasó lo del tráiler, por no darse tiempo para leer, revisar, 
y conocer el lugar es que no vieron la saturación de cuerpos.

Y lo peor de este desprecio por las recomendaciones de la CEDHJ, es el no querer ente-
rarse que en ambas recomendaciones se pide que las autoridades responsables de disculpen 
con las víctimas de los errores, omisiones y fallas de las autoridades.

Las manifestaciones de los pobladores cercanos al Río Santiago, después de saber que 
dolosamente o por omisión, se ocultaron por parte del Gobierno de Jalisco evidencias de 
la afectación en la cuenca, merecen la atención adecuada, pues hablamos de personas que 
viven con enfermedades originadas por la contaminación del Río Santiago, y la Comisión 
Estatal del Agua junto con la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), durante la administración de 
Emilio González Márquez, tenían conocimiento de ésta realidad por el documento que se 
generó con los impuestos de ellos mismos y decidieron ocultar durante 10 años.

Parte de las recomendaciones de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco 
tienen que ver con el trato y la atención a las víctimas y es precisamente a ellas a quienes el 
Gobierno de Jalisco olvida con sus declaraciones.

Se trata de la gente, pero, Enrique Alfaro y Macedonio Tamez... No lo entienden.
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Una de las empresas que debemos sentirnos orgullosos los jaliscienses es precisamente,   
“Productos Infantiles, S.A. PiSA”,creada en el año de 1945 por  Don Miguel Álvarez 
Ochoa,  para atender urgentes necesidades siempre presentes en nuestro país,  con 
medicamentos especialmente diseñados y formulados para la población infantil de 

ese México con un boom de crecimiento infantil nunca visto. Diez años después y gracias al 
éxito comercial se transformó en Laboratorios PiSA, S.A. de C.V. Empresa familiar que sin 
embargo, se conserva, cuando muy pocas empresas de jaliscienses de esa época sobreviven 
exitosamente 75 años después.

Uno de sus éxitos es precisamente el factor humano, ya que se ha dado a la tarea de impulsar 
el desarrollo de su personal y ejecutivos, destinando, (lo que no sabemos hacer en México), 
importantes recursos en “Investigación y Desarrollo” R&D,  por lo que ahora compite con la-
boratorios de talla internacional. Durante muchos años ha reunido los requisitos para ser consi-
derada como una “Empresa Socialmente Responsable (ESR)”, lo cual implica un compromiso 
permanente con la sociedad, el medio ambiente, sus trabajadores y sus familias.

 Sus ventas no solo se realizan en el sector privado sino que ademas se había convertido 
en un importante proveedor del Sec-
tor Salud tanto de los gobiernos federal 
como estatal. No obstante de todo esto, 
ahora es una perseguida de la “CuatroT” 
ya que la falta de planeación, previsión 
y conocimiento de los nuevos funcio-
narios de este sector, aunado a la terca 
posición y desinformación del presi-
dente Manuel Andres Lopez Obrador 
(MALO), provocó un terrible desabasto 
de medicamentos básicos para la vida de 
muchos pacientes a lo largo y ancho de 
nuestro país. Como siempre, los More-
nos son incapaces de reconocer culpas, 
han tratado infructuosamente, de culpar 
a esta empresa de crear artificialmente 
un desabasto de un producto básico para 
los niños con cáncer, el “metotrexato”, al 
grado que MALO, desde el púlpito de las 
Mañaneras atacó a esta farmacéutica in-
clusive, tratándola de culpar de la muerte 
de todo tipo de pacientes, ya que la far-
macéutica había conspirado para provocar un desabasto nacional de medicamentos en todo el 
país.

En febrero del año pasado en el Hospital del Niño Poblano,  tres niños mueren, supuesta-
mente por reacciones adversas del metotrexato, mas no por el producto en sí, sino por la forma 
en que fue suministrado. Aunque las autoridades sanitarias aceptaron que las muertes no se 
generaron por mala calidad del medicamento, la Comisión Federal de Protección contra Riesgos 
Sanitarios (COFEPRIS),  inmediatamente efectúa una verificación, en la que  confirman que el 
medicamento no presentaba ningún defecto ni estaba contaminado, no obstante eso, supuesta-
mente por fallas administrativas se impuso a PISA una medida administrativa consistente en 
prohibirles que siguiera fabricando y distribuyendo a los hospitales del sector salud dicho medi-
camento, por lo que desde mayo de 2019 se dejó de fabricar. 

Equivocadamente el Sector Salud estimaba que contaban con suficiente medicamento para 
hacerle frente a las necesidades, pero no se dieron cuenta que los otros laboratorios, el mexicano 
Zurich, el español Accord, el argentino Asofarma, el israelí Teva y el alemán Fresenius ya no 
fabricaban este medicamento, al dejar de ser rentable su producción.

Las quejas por el desabasto del medicamento por parte de los padres de familia de los niños 
con cáncer iban en aumento y muchos médicos se sumaban a esta crítica, por lo que las autorida-
des de la “CuatroT” presionaron  a PISA a que entregara el medicamento que tenia en bodegas, 
situación imposible ya que estaba asegurado por la COFEPRIS y de entregarlo, como lo solicita-
ban las autoridades, hubiera cometido un delito federal. Entonces tuvieron que salir a comprarlo 
al extranjero, con una doble consigna, urgente y barato, imposible en un momento de crisis.

El 26 de agosto, los padres de familia toman, en protesta el aeropuerto de la Ciudad de Méxi-
co y la respuesta de las autoridades es ordenar a PISA que entregue de inmediato lo que tiene en 
bodegas, ya que el titular de COFEPRIS miente y asegura no tener el medicamento asegurado  
y al señalar este laboratorio la imposibilidad de hacerlo, le mal informan al presidente que el 
laboratorio se niega, situación falsa, insisto,  por los sellos de la COFEPRIS, desatando así los 
ataques al laboratorio jalisciense,  donde no solo lo acusan de prácticas monopólicas  sino ade-
más de que escondió y trató de chantajear al gobierno de la “CuatroT”.

Todo este caos, lo ocasiona el titular de la de la Comisión Federal de Protección contra 
Riesgos Sanitarios COFEPRIS, José Alonso Novelo, médico pediatra, cuya única virtud para 
ocupar, sin la experiencia y conocimientos necesarios, es ser amigo personal de MALO y por 
ende partidario de MORENA Co.

Solo bastaba con levantar los sellos que impedían llevar a los centros de salud las dosis 
de metotrexato ubicadas en los almacenes de PISA  y no mentir a los padres de familia y al 
presidente de la Republica, quien constantemente se estuvo contradiciendo por la falta de in-
formación veraz al respecto. Atacar a PISA por una estupidez de un funcionario de cuarta, la-
mentablemente avalado por el señor López, en nada sirve al país ya que acaba con la confianza 
del inversionista, ya que el agraviado es todo el sector empresarial. PISA en lugar de perder el 
tiempo defendiéndose de chismes de la CuatroT debería estar enfocando todas sus Baterias en 
tratar de contar con fármacos con que hacerle frente a la crisis que provocara la llegada a México 
del coronavirus chino.

El gobierno federal en lugar de tratar de justificar con chismes sus pifias deberá iniciar una 
investigación independiente para comprobar que todo este caos lo provocó un solo hombre, que 
insisto ocupa un puesto, como muchos otros mas en el gobierno de la CuatroT, sin capacidad ni 
conocimiento del área en que se desempeña, solo por ser amigo del señor López. Ya vimos que 
la regla de 10% imbécil y 90% honrado, solo provocan crisis cómo está.

Juanito apenas tiene siete años de edad, la vida le ha jugado chueco, desde hace dos 
años tiene insuficiencia renal,  su único pecado fue nacer en Poncitlán, una población 
de un poco mas de 50 mil habitantes, pero que en los últimos diez años ha reportado 
mas de 2,500 pacientes con insuficiencia renal, un índice altísimo a nivel mundial. 

El pueblo surte sus aguas del rio Santiago, que históricamente trae aguas de uno de los 
lagos mas importantes en el continente, el famoso lago de Chapala. No es la única ciudad 
que tiene esta problemática, San Pedro, Agua Caliente y varias poblaciones mas tienen la 
misma desgracia.

El precio de la explosión demográfica y de la modernidad es bastante injusto. Las em-
presas contaminan los cauces de los ríos y se hacen millonarios mientras que los pobladores 
mas indefensos pagan con su salud y con su misma vida.

Las épocas en las que los seres humanos buscaban un rio para asentar sus moradas 
cerca, han pasado y ahora, el maleficio del Rio Santiago alcanza a muchos seres humanos 
que viven y sufren su desgracia.

TOMANDO EL TORO 
POR LOS CUERNOS
Comandados por el gobernador 

Alfaro, más de cien personajes nota-
bles del estado, realizaron esta sema-
na lo que algunos denominaron un 
macro tour, la idea es tratar de sanear 
los ríos que están causando la muerte 
de nuestros hermanos jaliscienses, pa-
reciera que esto es un problema que 
solo compete a los pueblos mas cerca-
nos al rio Santiago, pero no es así, es 
un asunto de todos los jaliscienses y 
quizá de todos los mexicanos. 

Solo 2% de las aguas del universo 
tiene calidad para ser ingerida y los 
humanos los estamos echando a per-
der, los estamos llenando de basura y 
no nos hemos querido dar cuenta que 
si ahora se mueren los peces mañana 
nos moriremos nosotros por la avari-
cia, la ignorancia y la perversión de 
unos cuantos, que están haciendo al-
gunas monedas mas de ganancia.

POLITICOS NEGLIGENTES
Lo que hemos aprendido esta semana, es que en los últimos dos sexenios los políticos 

habían sido negligentes, por decir lo menos, con los análisis y proyectos de tratamiento, 
de la contaminación del rio Santiago, es decir, se hicieron de la vista gorda y les valió un 
soberano pepino que los niños estén enfermando de insuficiencia renal, de cáncer y de otras 
enfermedades causadas por la contaminación de las aguas que están ingiriendo. Las reglas 
deben ser claras, nadie debe contaminar las aguas que corren por los ríos, los que lo hagan, 
los que no respeten las normas y reglamentos, deben tener castigos ejemplares para desmo-
tivar que otros lo sigan haciendo. El asunto de la contaminación de las aguas no puede ser 
tomado como un tema político, es un asunto social prioritario, es un tema de convivencia 
social y son los que marcan la responsabilidad política de los que se dicen servidores públi-
cos. Por el bien de todos, mas vale que le pongamos atención a este problema, porque muy 
pronto nos puede alcanzar un destino muy siniestro.

QUIÉN ES QUIÉN EN MORENA
El momento de la verdad se acerca, Morena se debate entre la realidad y la legalidad. 

Por lo pronto, este fin de semana, uno de los grupos que disputan el poder del partido a 
nivel nacional, se vinieron a Guadalajara a dar una muestra de poder y de convocatoria. No 
queda la menor duda, que en el análisis del comportamiento de los convocantes, el reciente-
mente ungido como presidente Alfonso Ramírez, diputado con licencia de su cargo, acepta 
de facto la jefatura de Bertha Lujan Uranga, quien asume su papel con naturalidad, con esa 
actitud donde se puede sentir que hay acuerdo fuertes que se tienen entre ellos.

Mas de dos mil personas fueron testigos del discurso que mas que palabras busca de-
mostrar que en esta región hay apoyo para ellos. Todavía falta mucho para que las cosas 
queden claras en el partido por lo menos en Jalisco, pero desgraciadamente no tienen mu-
chos días en el calendario para tomar decisiones importantes para buscar por lo menos, ser 
competitivos en las próximas elecciones de 2021.

Tendrán que ser los tribunales los que dicten la sentencia oficial de quien es quien en 
este partido, porque no se puede empezar una campaña con dos grupos en el poder que por 
si fuera poco, cada vez parecen mas distanciados.

TRUMP SE IMPONE
Por mas que los demócratas quisieron quitarle el poder a Donald Trump, le hicieron lo 

que el viento a Juárez, en pocos días, logró salir de las acusaciones que se suponía podrían 
quitarle el poder. Ahora como dicen que lo que no te  mata te hace fuerte, el presidente 
norteamericano ya inicia su campaña para ser re electo, especialmente por que en frente no 
tiene oponentes que tengan presencia importante en los futuros votantes.

Hasta la próxima. 

OPINIÓN OPINIÓN

El Presidente de México Andrés Manuel López Obrador, hizo otra “tomada de 
pelo” a los mexicanos al decir, palabras más, palabras menos, que si se rifaba 
el ex avión presidencial, pero ahora que siempre no.

La modalidad de la “rifa engañosa” es que se destinarán 100 premios de 
20 millones de pesos cada uno para igual número de ganadores, pero que tampoco se 
entregará la millonaria cantidad a cada ganador pues será a plazos, total que gana pero 
no gana de inmediato, valiente modalidad.

Total que los mexicanos pagaron sin su consentimiento la parte que se lleva del 
avión presidencial y ahora se les “convoca” para que de nueva cuenta se pague y a los 
ricos del país que abran sus carteras para salir del entuerto gubernamental.

Lo que es verdad es que el Señor Presidente es un verdadero “mago” para distraer 
a la población y lograr desviar las temas que le reclaman y no le gusta tratar para llevar 
a la opinión pública en lo que él quiere anunciar y recalcar como mejorías en su admi-
nistración gubernamental.

Mientras tanto no desperdicia espacio para culpar a los “neoliberales” y a los par-
tidos políticos de las pasadas administraciones, también parece que está aprovechando 
para apoderarse de un nuevo insti-
tuto político de reciente creación 
y dejar a un lado a Morena que lo 
llevó al cargo que ocupa porque las 
“aguas” en ese partido están muy 
alborotadas y muchos lo quieren 
controlar y manipular.

Mientras tanto lo que es una 
realidad para el primer mandatario 
es que cada día que pasa es un día 
menos de mandato y así ya lleva 
más de 14 meses de los 72 que tiene 
pactados, o sea que le quedan poco 
menos de 58 meses de implantar sus 
criterios.

¿Y LA GUARDIA NACIONAL?
 Se acaba de cumplir un año de 

existencia de la “flamante” Guardia 
Nacional (GN), sin que se haya lo-
grado la conformación anunciada 
con el número de elementos que 
prometieron y para colmo todavía 
no pueden solucionar el conflicto 
laboral con los inconformes ele-
mentos de la hoy extinta Policía Fe-
deral Preventiva.

Hasta ahora la GN, en varias 
ocasiones ha sido vapuleada las-
timosamente y en algunos casos 
exhibida como una corporación inexperta y muy “flaca” de poder para enfrentar a la 
delincuencia en varios puntos del país.

 Ante la creciente y desmedida llegada de indocumentados, la GN, ha sido comisio-
nada para poner la cara y contener el avance de cientos de miles de personas que buscan 
llegar a la frontera norte de México y en su oportunidad ingresar al sueño americano en 
Estados Unidos de Norteamérica.

A tiras y tirones los ex soldados en su mayoría que ahora engrosan las filas de la 
Guardia Nacional, tienen que doblegarse a las órdenes que ahora les hacen civiles con 
muy pocos conocimientos y mucho menos sabedores de tácticas necesarias para el com-
bate a la cada vez más creciente delincuencia organizada y mucho menos para aquellos 
que se dedican al robo de hidrocarburos o del tráfico de estupefacientes, por señalar 
algunas ramas delictivas.

Mientras el presidente de Estados Unidos, se dice estar complacido con su vecino 
de México, las aguas se sienten tranquilas, aunque no perderá oportunidad de enfocar 
baterías contra nuestro país para asegurar la reelección del Señor Donald Trump.

También vale la pena poner atención en lo que esté pasando en Jalisco, ya que varios 
actores de la política estarán en unas semanas buscando un cargo de elección popular y 
en lograr reelegirse en algunos casos.

Las “patadas” entre los políticos locales estarán a la orden del día y se espera que 
muchos saldrán muy raspados para que no puedan llegar al cargo que quieren ocupar, 
pero eso en pocos días lo estaremos viendo, ya lo verá. 

Cuando se ingresa a la aplicación electrónica del Washington Post, se aprecia 
un fondo obscuro con la leyenda, “Democracy dies in darkness”. Ignoro si 
esto refleja el humor de la nación o si se refiere al muy obscuro proceso de 
votación del partido demócrata en los caucus de Iowa, lo cierto es que algo 

está pasando en ese país y su tránsito democrático que ha propiciado una polarización 
innegable en la sociedad norteamericana. 

La siempre segura y bipartidista democracia estadounidense está siendo sacudida 
por la fuerza de la diversidad y multiculturalidad de su sociedad. Samuel Hunting-
ton, destacado politólogo, autor de la teoría del “Choque de civilizaciones” predijo, 
que una vez agotado el enfrentamiento ideológico entre capitalismo y comunismo, los 
conflictos surgirían entre países con diferentes identidades culturales y religiosas, y 
habiéndose cumplido en el ámbito internacional, se ha trasladado el conflicto al inte-
rior de las sociedades que, como la norteamericana, forman un mosaico multicultural 
y étnico. Esto afecta particularmente al partido demócrata que tradicionalmente ha 
sido el receptor y conductor de las 
aspiraciones de las antaño minorías 
étnicas, y que actualmente encuen-
tra dificultades para conformar una 
plataforma electoral que concilie la 
miscelánea ideológica de sus sim-
patizantes. El abultado número de 
aspirantes a la nominación presiden-
cial (9), con enfoques variados en 
torno a varios temas de interés, solo 
muestra una coincidencia clara: de-
rrotar a Donald Trump, lo que hoy 
parece lejano.

La masa electoral que llevó al 
triunfo a Trump no tiene el proble-
ma de la diversidad. El representa a 
una clase media que siente que su situación está mejorando y que el proteccionismo 
mostrado durante esta administración les ha significado más empleos, mayor protec-
ción a su identidad nacional y está recuperando el orgullo norteamericano. En pocas 
palabras, conserva su solidez electoral. Por ello, es fácil predecir que hay muy altas 
posibilidades de que Donald Trump sea reelecto. Sin embargo, si algo tiene el sistema 
electoral estadounidense es que suele dar sorpresas.

La semana pasada, se realizaron los caucus de Iowa, en preparación a la conven-
ción demócrata que arrojará al candidato presidencial. Hace doce años en esta misma 
instancia, sorpresivamente surgió la figura de Barack Obama y alcanzó la presidencia. 
Ahora, los resultados parciales y tendencias mandan al favorito Joe Biden al cuarto 
lugar y colocan a Pete Buttigieg como el candidato sorpresa. Éste, un modesto alcalde 
de un condado con 120 mil habitantes, homosexual, egresado de la prestigiosa Uni-
versidad de Harvard y profesionista exitoso, supera, (pendiente del cómputo final), 
apretadamente a Bernie Sanders, un político radical en sus planteamientos y fiel opo-
sitor a Trump. En la etapa siguiente, New Hampshire, las encuestas marcan favorito a 
Sanders por apenas un digito y parece que esa tendencia puede seguir en el resto del 
proceso, en el que un triunfo de Buttigieg sería la sorpresa mayor.

Un enfrentamiento entre Donald Trump, un conservador, populista y autoritario, 
contra un liberal, racional, como Buttigieg, que además se ha declarado abiertamente 
homosexual, más allá del resultado electoral, representa la necesidad que tiene la so-
ciedad norteamericana de reconfigurar la política a la luz de sus diferencias culturales 
para unificar y no seguir polarizando el humor social. Va en ello el futuro de una nación 
en la que es imposible negar el peso de los que piensan diferente. Será interesante ver 
la reacción del electorado ante la posible postulación de Buttigieg pues un eventual 
triunfo indicaría que el gran cambio ya se dio y que la administración Trump fue un 
estertor de la antigua sociedad conservadora.

Cierto es que pesarán muchos factores más, entre ellos el económico, y que la 
presencia de dos políticos representativos de facetas sociales divergentes no será el 
elemento que defina la elección. Hay minorías étnicas que aun siendo liberales votarán 
por la ideología contraria si esta les significa mayor ingreso y mejora en el empleo. En-
cuestas recientes muestran que el apoyo a Trump crece entre el segmento de votantes 
de género masculino, latinos y de color, conformes con su política de empleo.

Así que, sin adelantar vísperas, el hecho de que un perfil como el de Buttigieg surja 
con fuerza nos indica que hay signos de una recomposición social y política del vecino 
país y que su eventual elección indicaría que la sociedad se inclina más por el eclecti-
cismo que la profundización de las diferencias.

Algo tendremos que aprender en México, ya sea que el gobierno entienda que ser 
diferente no es ser adversario y que la democracia es suma de consensos y no simple 
herramienta para eliminar a los contrarios, y a su vez, los partidos de oposición tendrán 
que comprender que su función no es representar los intereses de sus camarillas, sino 
aglutinar precisamente a quienes piensan diferente para que sean opción de cambio 
y no solo una estridente o complaciente, según sea el caso, comparsa para el juego 
democrático.

¡OTRA TOMADA 
DE PELO!

POSIBLE SORPRESA 
EN USA

Modesto 
Barros 
González

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por | Por |

TERCERA INSTANCIA

LO QUE ES VERDAD ES QUE 
EL SEÑOR PRESIDENTE ES UN 

VERDADERO “MAGO” PARA 
DISTRAER A LA POBLACIÓN Y 
LOGRAR DESVIAR LAS TEMAS 
QUE LE RECLAMAN Y NO LE 

GUSTA TRATAR PARA LLEVAR 
A LA OPINIÓN PÚBLICA EN LO 
QUE ÉL QUIERE ANUNCIAR Y 
RECALCAR COMO MEJORÍAS 

EN SU ADMINISTRACIÓN 
GUBERNAMENTAL.

DURANTE MUCHOS AÑOS PISA 
HA REUNIDO LOS REQUISITOS 

PARA SER CONSIDERADA 
COMO UNA “EMPRESA 

SOCIALMENTE RESPONSABLE 
(ESR)”, LO CUAL IMPLICA UN 
COMPROMISO PERMANENTE 

CON LA SOCIEDAD, EL 
MEDIO AMBIENTE, SUS 
TRABAJADORES Y SUS 

FAMILIAS.

COMANDADOS POR EL 
GOBERNADOR ALFARO, 

MÁS DE CIEN PERSONAJES 
NOTABLES DEL ESTADO, 

REALIZARON ESTA 
SEMANA LO QUE ALGUNOS 
DENOMINARON UN MACRO 
TOUR, LA IDEA ES TRATAR 
DE SANEAR LOS RÍOS QUE 

ESTÁN CAUSANDO LA MUERTE 
DE NUESTROS HERMANOS 

JALISCIENSES.

LA SIEMPRE SEGURA Y 
BIPARTIDISTA DEMOCRACIA 

ESTADOUNIDENSE ESTÁ 
SIENDO SACUDIDA POR LA 

FUERZA DE LA DIVERSIDAD Y 
MULTICULTURALIDAD DE SU 

SOCIEDAD.

LABORATORIOS 
PERSEGUIDOS

AGUA 
MORTAL

Héctor 
Romero 
Fierro

Alfredo 
Ponce 

Por | Por |

OPINIÓN OPINIÓN ENTRE NOS
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UN ACTOR REGIO EN EUROPA
“Soy un actor nacido en Monterrey, ahora radico en Barcelona, tengo más de 10 años 
radicando fuera. Me dedico a las artes escénicas, hago teatro, hago cine, he hecho te-
levisión, algo de publicidad, incluso doblaje para películas. Claro que para sobrevivir al 
diario, he hecho otro tipo de trabajos, pero mi pasión es el arte escénico”.

EL PERSONAJE DEL BIBLIOTECARIO
“El personaje que me está dando mucha satisfacción ahora, la obra de Conferencia so-
bre la lluvia, un personaje que no tiene nombre, es el bibliotecario, me ha hecho crecer 
bastante como actor, es muy intenso, es un monólogo, es la primera vez que hago un 
monólogo, con una escritura tan particular de Juan Villoro”.

UN TEATRO MÁS VIVO
“Me fascina el teatro mexicano, me gusta mucho porque es vivo, se puede decir que 
en una cuestión sociocultural (…) En Europa hay mucha sociedad que apoya los movi-
mientos culturales y artísticos, mucho presupuesto dedicado a eso, pero el teatro que 
sobrevive en México tiende a ser más fuerte, tiene esta regla de supervivencia, menos 
recursos, el resultado suele tener más fuerza”.

LA OFERTA DE TEATRO EN MÉXICO
“Al público claro que le gusta el teatro, lo que pasa es que no hay oferta, en el momento 
que lo prueban les gusta, les enamora, les encanta, a lo mejor hay que cambiar las 
estrategias, una promoción de tu obra al aire libre convence a la gente de ir a ver tu 
espectáculo, cada uno tendrá que generar su técnica para lograrlo”.

PRESENTA EN GUADALAJARA 
MONÓLOGO SOBRE LA LLUVIA

>“EN MÉXICO TENEMOS UN TEATRO VIVO”

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Es un apasionado del arte escénico, sus dotes his-
triónicos los mostró desde niño, después en la 
secundaria, preparatoria y universidad tuvo muy 
claro que lo suyo era la actuación y para ello se 

preparó. Se va a Europa en plan aventurero y para ganarse 
la vida, la hizo hasta de taquero hasta que encontró la opor-
tunidad para hacer lo que es su pasión.

Es el actor regiomontano Roberto García Suárez, quien 
tiene diez años viviendo en Barcelona e Italia y reciente-
mente presentó en Guadalajara la obra “Conferencia en la 
lluvia”, un monólogo cuyo autor es el escritor mexicano 
Juan Villoro y que ya fue llevado a Italia por nuestro per-
sonaje de hoy.

“Lo mío no ha sido un viaje de turista, he vivido de 
todo, he tenido altas y bajas, lo he visto como una aventura, 
es una lección de vida, aprendes mucho de uno mismo y de 
lo que te rodea cuando estás lejos de tu tierra”.

“Estoy en un punto en el que quiero gozar de una in-
dependencia económica, no soy millonario, pero no tengo 
ya ese miedo de llegar al fin de mes, como lo tuve cuando 
llegué en los primeros años”.

El papel del bibliotecario que asume en el monólogo 
“Conferencia sobre la lluvia”, comenta que le está dando 
muchas satisfacciones. “Me ha hecho crecer bastante como 
actor, lo he hecho también en italiano, que me ha exigido 
bastante”.

Roberto García Suárez expresa que el bibliotecario es el 
personaje que lo ha marcado por muchos factores. Es una 
coproducción con la directora y es el primer trabajo que 
hace en otro idioma.

Confiesa que le tenía miedo hacer el papel en otro idio-
ma distinto al español. “Tenía mucho miedo, temía no po-
der llegar a conmover en un idioma que no era el mío, esa 
era mi preocupación y temor”. Hicieron tres presentaciones 
en Florencia, Italia y fue en la última que pudo comprobar 
que gustó cuando tuvieron mucho público, a diferencia de 
las dos primeras funciones en las que fue poca gente.

Su vida por el mundo del teatro, ha sido enriquecedor. 
Cuando estudiaba en la Universidad en Nuevo León, hizo 
teatro callejero. Fue cuando vivió el alcance e impacto que 
tiene el teatro en la sociedad. “No es que a la gente no le 
guste el teatro, es un asunto de oferta, lo que sucede es que 
no hay oferta y para poder conectar el artista con la gente, 
pues la gente tiene que ver la obra, se hace la prueba y le 
gusta.

LA ENTREVISTA
Pregunta. Tienes 11 años fuera de México, ¿cómo 

han sido tus vivencias lejos de tu tierra?
Respuesta. Ha habido de todo, puedo sentirme orgu-

lloso de poderme identificar con las personas que migran, 

El actor regiomontano Roberto García Suárez y el papel del 
bibliotecario en  el monólogo sobre la lluvia.

“Me fascina el teatro mexicano, me gusta mucho porque es vivo”, expresa Roberto García Suárez, quien recientemente pre-
sentó en Guadalajara el monólogo sobre la lluvia, obra del escritor Juan Villoro.

acercarme, ponerme atención digna, no sé si lo iba a lograr 
en otro idioma, esa era mi preocupación y temor. Hicimos 
tres presentaciones importantes en Italia, solamente la últi-
ma pude dar cuenta que sí funcionaba, porque las primeras 
dos no tuvimos mucho público, eran amigos o conocedores, 
la tercera función sí fue así, tuvimos la suerte que una de 
las allegadas de Juan Villoro estaba trabajando en Floren-
cia, vio el espectáculo y organizó una función especial en 
un teatro. Yo ya la había presentado en español, me dije-
ron por qué no te la aprender en italiano, no fue tan fácil, 
porque hablo italiano pero no lo estudié, es una cosa otra 
es un texto poético en italiano. Cien personas, entre ellas 
el cónsul de México, estuvo Juan Villoro, le gustó, me di 
cuenta, me acerqué con la gente, me decían que les había 
gustado mucho el personaje, a nadie le hacía ruido que no 
era mi idioma natal.

EL MEXICANO, UN TEATRO VIVO
P. ¿Cómo sientes el teatro en México?
R. Me fascina el teatro mexicano, me gusta mucho 

porque es vivo, se puede decir que en una cuestión so-
ciocultural, en Europa hay mucha sociedad que apoya los 
movimientos culturales y artísticos, mucho presupuesto de-
dicado a eso, donde México podría flaquear en estos casos, 
sin embargo, el teatro que sobrevive en México tiende a ser 
más fuerte, tiene esta regla de supervivencia, menos recur-
sos, que el resultado suele tener más fuerza, por las condi-
ciones más duras con las que se viven en Europa. 

P. ¿Qué otras diferencias adviertes entre el teatro 
mexicano y el europeo? 

R. El entusiasmo de los hacedores de teatro en 
México, a veces es más que el que he encontrado 
fuera del país, no sé a qué se deba, puede ser que 
el tipo de vida del mexicano, el arrojo que tiene, las con-
diciones de un país latinoamericano, el hecho de que los 
artistas sean apasionados en lo que hacen, no lo sé, puede 
ser una combinación de factores, pero me encanta el teatro 
mexicano. 

P. ¿Cómo percibes la valoración del teatro en Mé-
xico?

R. Desde que estudié la universidad, era una cuestión 
presente. Decíamos nosotros, cuando formábamos un gru-
po de teatro, decíamos que la gente no va al teatro. Optamos 
por el teatro de calle, al hacer eso me di cuenta, porque de-
cimos que la gente no le gusta le teatro, para cierto sector 
el teatro es como ir a la ópera, para otro sector el teatro es 
entretenimiento, pero cuando presentábamos obras con es-
tructura artística, obras no convencionales, directamente en 
la calle, el público quedaba fascinado. 

P. ¿Cómo nació tu vocación por la actuación?
R. Yo era el típico niño que en las fiestas familiares 

se ponía a bailar y hacer su show, incluso solo haciendo 
espectáculo. También en la escuela, en la primaria era de 
los primeros en participar en los concursos de oratoria, me 
gustaba estar frente a una audiencia, exponiendo temas, me 
encantaban esas clases. 

Desde ahí empecé a tomarle gusto a la declamación, por 
hablar en público. Cuando empecé a hacer teatro fue en la 
prepa, tenía un profesor que se llama Antonio Aguilar, nada 
que ver con el cantante, era profesor de teatro, ahí hice mis 
primeras obras pequeñas, incluida una pastorela. 

Al terminar la prepa estaba decidido a estudiar algo re-
lacionado con arte, me gusta mucho dibujar y pintar, creí 
que serían artes visuales, al final por consejo de amigos 
y profesores me dijeron que tal vez artes escénicas sería 
buena opción, decidí entrar a la Universidad Autónoma de 
Nuevo León al siguiente año. Si no me gusta, pues cam-
biaría, ahí fue donde empieza en sí la carrera profesional, 
porque desde ahí estoy convencido que es algo que quiero 
seguir haciendo”.

P. ¿Piensas volver a México? 
R. Ahora quiero establecer un puente entre México y 

donde sea que viva, si en algún momento regreso me gus-
taría cosechar muchas de las semillas que he sembrado en 
otras partes del mundo y ese árbol conectarlo con Méxi-

porque lo mío no ha sido un viaje de turista, tampoco quiero 
decir que me he ido porque no tuve oportunidades en mi 
país, lo he visto más como una aventura, que ha tenido tanto 
bajos como altos. 

Es una lección de vida, aprende mucho uno de sí mismo 
y lo que le rodea, empiezas a apreciar en mi caso mi tierra 
Monterrey que tengo mucha relación de artistas amor odio, 
me gustaría que se le diera más importancia a lo cultural, 
cuando vives en Europa muchos artistas te lo dicen, pare-
ciera que se aprecia más la cultura. 

P. El teatro es una carrera de resistencia…
R. Exacto, resistencia. Aquellos colegas que me he en-

contrado, nos abrazamos con este ánimo de resistir una ca-
rrera de resistencia, el Iron Man del artista.

P. ¿Le has sufrido en tu vida en el teatro?
R. Claro que se sufre, sin embargo, cuando “sufres” 

entre comillas por algo que te apasiona y te gusta, el sufri-
miento no es tan así, por lo menos en mi experiencia, por-
que hay artistas que nunca han sufrido o que les encanta su-
frir, de muchos tipos, pero yo el tipo de sufrimiento que he 
tenido es desde el momento de la aceptación, estudiar esto, 

lidiar con lo que significa el dedicarte a una profesión que 
tiene pocas salidas, muchos creen que pocos triunfan ahí, 
porque creen que el triunfo significa estar en Hollywood, 
lidiar con la idea que se tiene, al principio da cierta pena con 
gente que te pregunta que si apoco se estudia teatro, como si 
fuera tan fácil. Ese tipo de cosas, las metes en la bolsita del 
morral de sufrir esta carrera. 

P. ¿Y cómo ha sido tu vida en Europa? Llegaste a un 
mundo nuevo, difícil, desconocido…

R. Está la cuestión económica, la cuestión sostenible, 
hay muchos recursos, hacedores de teatros que son forma-
dores, otros que saben vender bien y son cazadores de becas 
y proyectos, otros ponen su propio negocio para dedicarse 
al teatro, otros consiguen buenos contratos, en mi caso en 
Barcelona he hecho de todo para sobrevivir, pero darle prio-
ridad a mis espacios para estudiar teatro, estuve trabajando 
de taquero allá, es una experiencia gratificante, me la voy 
montando para seguir, es parte de la sufrida, si te quedas 
acostado en tu cuarto no va a ocurrir, es sufrir pero es el 
gaje del oficio, me encanta, son los retos, me gustan mucho 
los retos”.

P. ¿Qué planes futuros tienes para México con esta 
obra Conferencia sobre la lluvia?

R. Espero pronto traer esta obra en una gira, pequeña 
o gran gira en México, esta probadita en Guadalajara era 
parte de ese plan, los equipos que aprovecho para darle las 
gracias, los que se involucran en trabajar, fue también para 
ello, para tener una primera impresión del público en Méxi-
co, un material que podemos utilizar de fotografía y video, 
para que los chicos puedan seguir moviendo y presentando. 

La siguiente fase es presentar este material actualiza-
do, en diferentes opciones, festivales, becas, sobre todo la 
próxima vez que venga presentar una gira más días, en la 
ciudades más grandes, pero en realidad me encantaría lle-
varla a muchos puntos de la república mexicana. Todavía 
no tengo más proyectos, pero hay ideas sobre la mesa para 
seguir trayendo proyectos a México y colaborar con artistas 
de aquí y de allá.

P. ¿Qué te deja la presentación en Guadalajara del 
monólogo sobre la lluvia de Juan Villoro?

R. Para mí es muy especial traer este trabajo a Guada-
lajara, probablemente el más significativo en mi carrera, la 
primera vez que lo llevo a México, para mí es simbólica-
mente importante que la entrada a México sea Guadalajara, 
me gustaría incluirlo en la gira que se está fraguando, la 
idea es que sea este año, después de verano, ojalá que se 
pueda hacer, sino el siguiente año empezando.

LA PRESENTACIÓN EN ITALIANO
P. ¿Cómo ha sido esta presentación en italiano?
R.  Tenía mucho miedo al principio. Temía no poder 

llegar a conmover en un idioma que no era el mío, tenía 
esa sensación de que tal vez si logro llegar a un público, 

ROBERTO GARCÍA SUÁREZ Y SU PASIÓN POR EL TEATRO

co, es decir, establecer proyectos donde se puedan llevar 
y traer. Este viaje de estar lejos, paradójicamente, me ha 
acercado más a donde estoy yo, me ha vuelto los lazos más 
fuertes, más cercanos y lo siento cada vez que regreso aun-
que sea de visita.

• EN BARCELONA TUVO QUE HACERLA HASTA DE TAQUERO PARA SOBREVIVIR
• PLANEA ORGANIZAR UNA GIRA POR MÉXICO EN LOS PRÓXIMOS MESES
• EL TEATRO CALLEJERO QUE HIZO EN MONTERREY FUE MUY FORMATIVO
• SUPERÓ LOS MIEDOS DE PRESENTAR LA OBRA EN ITALIANO EN FLORENCIA  
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POLÍTICA GLOBAL
>BERNIE SANDERS VUELVE A SUPERAR A BIDEN

EL COCHINERO DE IOWA 
DEL PARTIDO DEMÓCRATA
Por: Jorge López 
Portillo Basave

En medio de la crisis de salubridad en China y su 
amenaza sobre el resto del mundo, la bolsa de 
valores de EUA alcanza récord de crecimiento al 
cierre del Juicio Político Vs. Trump. 

Sería poco relevante hablar de las elecciones internas 
del Partido Demócrata de Iowa que cuenta con 41 de los 
casi 4 mil delegados que acudirán a la convención de dicho 
partido en el próximo verano. Pero el cochinero nos recuer-
da que los intereses políticos podrían arruinar la reputación 
de un proceso, de un partido y de un país. 

Mientras este día se realizará la elección primaria en 
New Hampshire, recordemos el cochinero de Iowa. Las 
encuestas para elegir al candidato presidencial demócrata 
ponían al Senador Sanders en 1er o 2do lugar,  al ex vice-
presidente Biden y al alcalde Pete Buttigieg en 2º o 3º. Pero 
el día de la elección se les “Cayó el Sistema” al más puro 
estilo mexicano de los  80´s. ¡Sí¡, se les cayó el sistema 
por más de 36 horas y 72 horas después ya con 99% de 
los resultados entregados, surgen nuevos argumentos que 
sugieren un fraude electoral en contra de Sanders quien ha-
bría obtenido casi 3 mil votos más que el alcalde Pete, es 
decir 26.6% vs 25% respectivamente, pero la asignación de 
delegados por centro de votación daría un resultado distinto 
dando un 26.1 % a favor del senador contra un 26.2% a 
favor del alcalde de South Bend Indiana, quien parece ser el 
nuevo favorito de la clase política de dicho partido en EUA, 
en especial de quienes creen que el Ex vicepresidente “Joe” 
no dará el ancho en contra del socialista marxista-leninista 
Bernie Sanders y se realinean con otras opciones como el 
Alcalde Pete o el billonario Bloomberg quienes son vistos 
como más centrales que los extremos Sanders y Warren. 

En esta creciente “angustia” al interior de la clase gober-
nante del partido Demócrata, la ex candidata Hillary Clin-
ton, recientemente declaró que “nunca se debe rechazar una 
candidatura a vicepresidente”, no se sabe si insinuando que 
podría aceptar la propuesta para ayudar a Joe Biden o la 
hace para sugerirle a algún otro precandidato  hacer lo pro-
pio para evitar que Bernie gane la interna; la ex candidata 
remató diciendo que de ser Sanders el candidato, no nece-
sariamente se le tendría que apoyar en la campaña… ¡vaya 
unidad! Parece el PAN.

“VOTO POR VOTO” 
El presidente del Comité Nacional del Partido  Demó-

crata se declaró apenado por los resultados tan deficientes 

Bernie Sanders.

Elizabeth Warren.

Joe Biden Pete Buttigieg

Michael Bloomberg

e informó  que se realizaría el recuento total de los votos a 
partir del pasado jueves.  

Si los números oficiales hasta el pasado viernes se man-
tienen Bernie y Pete recibirían 12 delegados, 8 para Warren 
y 5 para Biden. 

Los delegados elegirán al candidato en las convencio-
nes nacionales de cada partido y por ende quien tenga más 
delegados se presupone como ganador de la candidatura.

EL INE ES UNA MARAVILLA 
Se dice que no hubo “hackeo” en los sistemas de Iowa, 

pero que se atoró la APP que debiera haber sido usada para 
subir los resultados al sistema electoral del partido en el Es-
tado. Es increíble que 8 días después aún no estén seguros 
de haber sumado bien los votos. Algunos centros de vota-
ción reclaman que en la publicación estatal hubo errores de 
más del 100% con respecto a lo que ellos enviaron.

En México eso tarda unas horas incluso contando vo-
tos, abriendo cajas de votos y revisando actas, por lo que se 
puede advertir que una parte importante de los seguidores 
del candidato más popular que es Bernie Sanders, sentirán 
que nuevamente le hicieron trampa. Así es, en el 2016 el 
Comité Nacional y el Comité Estatal de Iowa del Partido 
Demócrata, decidieron algunos resultados empatados por 
medio de volados, sí, ¡volados con moneda y todo!… y 
parece que en este 2020 le están repitiendo la dosis de los 
volados con el nuevo elemento de la APP defectuosa.

Vale la pena señalar que la empresa que diseñó la fa-
mosa APP está fundada por ex colaboradores de Hillary 
Clinton –qué casualidad- y que en esta campaña le han tra-
bajado a Joe Biden y a Pete Buttigieg, lo que es otra mala 
casualidad en contra de Bernie.

¡EL T-MEC PODRIA VOLVER A CAMBIAR!
El pasado viernes en el debate de New Hampshire, el 

candidato Sanders dijo haber votado en contra del nuevo 
Tratado con México y Canadá porque no contiene ni una 
sola vez la palabra cambio climático e insinuó junto con 
otros precandidatos presentes en el debate, que el acuerdo 
podría ser modificado para incluir previsiones sobre este 
tema; Sanders fue más allá al señalar que el tratado tras-
ladaba la contaminación a México. Varios precandidatos 
insistieron en que en México los sueldos y las garantías 
laborales son muy bajas pero que con el nuevo tratado se 
podrán verificar las condiciones laborales, hecho que Mé-

LES FALLÓ SISTEMA DE CONTEO
El presidente del Comité Nacional del Partido  Demócrata se declaró apenado por los 
resultados tan deficientes e informó  que se realizaría el recuento total de los votos a 
partir del pasado jueves.  Si los números oficiales hasta el pasado viernes se mantie-
nen Bernie y Pete recibirían 12 delegados, 8 para Warren y 5 para Biden. 

NO HUBO HACKEO
Se dice que no hubo “hackeo” en los sistemas de Iowa, pero que se atoró la APP que 
debiera haber sido usada para subir los resultados al sistema electoral del partido en 
el Estado. Es increíble que 8 días después aún no estén seguros de haber sumado bien 
los votos. 

SANDER CONTRA T-MEC
El pasado viernes en el debate de New Hampshire, el candidato Bernie Sanders dijo 
haber votado en contra del nuevo Tratado con México y Canadá porque no contiene 
ni una sola vez la palabra cambio climático e insinuó junto con otros precandidatos 
presentes en el debate, que el acuerdo podría ser modificado para incluir previsiones 
sobre este tema.

BIDEN, SUPERADO EN IOWA
Como hace 8 días adelantamos, el candidato Biden fue superado por la izquierda, en 
especial por el candidato de casi 80 años de edad quien cuenta con el mayor nivel de 
popularidad y aceptación entre los electores jóvenes. Sanders fue el ganador de los 
votos en Iowa.

xico ha negado. Los candidatos se pronunciaron por usar el 
acceso al mercado de EUA como herramienta para presio-
nar en otros campos, algo que me recordó a Trump. Cabe 
mencionar que aunque no estuvo presente en el debate, el 
billonario Bloomberg recibió preguntas vía Apple TV, lo 
que muestra la influencia de $250 millones de dólares en 
anuncios.

BIDEN  APUESTA SU RESTO EN LAS VEGAS
Hoy será New Hampshire en donde habrá una elección 

primaria con urnas y casillas al estilo México y en 8 días 
el debate en Las Vegas, previo a la elección de Nevada en 
donde Joe Biden se juega la vida política, porque si no gana 
ampliamente ese estado, en el que hay una población mu-
cho más plural y parecida a la de las grandes ciudades de 
EUA, su campaña estará muerta. Incluso, con el apoyo de 
los afroamericanos que conforman la mayoría de los elec-
tores de Carolina del Sur que se decidiría en 15 días más, 
Biden necesita dar mejores resultados especialmente por-
que en Nevada se sumará a las boletas el multimillonario 
Mike Bloomberg, quien no ha participado en ninguna otra 
precampaña, quien ha declarado que ninguno de los otros 
precandidatos tienen “lo necesario para ganarle a Trump”. 
¿Estará hablando de los mil millones de dólares para inver-
tir en anuncios y estructura? 

De cualquier forma Sanders hace una llamada de alerta, 
indicando que al alcalde Pete lo apoyan los hombres ricos 
que ya controlan las empresas del país y que ahora están 
tratando de controlar la política y al partido, por lo que la 
llegada de Michael Bloomberg al debate de esta semana 
será muy interesante.

BERNIE Y TRUMP ¿DOS LADOS DE LA MISMA MONEDA?
Trump ha dejado sin cumplir temas de campaña como 

el importantísimo  “Acceso económico a la salud”, la deuda 
estudiantil y la “infraestructura”, banderas que tradicional-
mente son encabezados por los Demócratas y que en este 
2020 serán cruciales para mantener a las clases medias de 
las zonas urbanas y a los sindicatos.

En el 2016 el Partido Republicano fue tomado por sor-
presa por un candidato externo que energizó a sus bases y 
ganó la presidencia ante el asombro de expertos de la clase 
gobernante a nivel mundial, hoy Sanders está avanzando 
por el mismo camino en el Partido Demócrata.

Como hace 8 días adelantamos, el candidato Biden fue 

superado por la izquierda, en especial por el candidato de 
casi 80 años de edad quien cuenta con el mayor nivel de po-
pularidad y aceptación entre los electores jóvenes. Sanders 
fue el ganador de los votos en Iowa; por maniobras aún no 
muy claras CNN tuvo la primicia durante una entrevista en 
vivo con el candidato Pete, de que este último había ganado 
los delegados por una diferencia de .01%. Lo que despertó 
aun más sospechas sobre el muy criticado proceso. 

Bernie tiene una campaña con 5 años de experiencia; en 
un principio parecía extrema, pero a lo largo de estos años 
sus postulados son el nuevo centro del Partido Demócra-
ta como la condonación de los créditos por educación en 
EUA, deudas que alcanzan $1.6 trillones de Dólares o 10% 
del total de la deuda en los hogares de dicho país. También 
ha propuesto la eliminación de los combustibles fósiles –
como sea que esto se pueda dar- y el seguro universal gra-
tuito con un costo de 6 trillones de dólares anuales, lo que 
es 30% superior al total del presupuesto anual del gobierno 
de EUA. 

Trump alimenta a su base usando esperanzas, temores 
y rencores, Sanders hace algo muy similar que suena bien, 
como el reducir la pobreza extrema y el cambio climático 
eliminando el gasto militar –claro mientras que él viaja en 
avión privado-, también anima disimuladamente a grupos 
radicales como ANTIFA, que causan destrozos y ataques 
en las calles, algo así como la otra moneda de los radicales 
de Trump.

Muchos se reían de DT en el 2016 y hace 1 año mu-
chos se reían de la candidatura de Sanders, pero ambos son 
personas que sacudieron a sus partidos y tienen una base 
dentro de los mismos que tomaron las riendas del debate al 
interior de cada partido y de su país. La campaña de San-
ders esta fondeada por más de 6 millones de donaciones 
individuales menores a 10 dólares, mientras que la de Pete 
es acusada de estar patrocinada por 40 billonarios que pre-
fieren al joven alcalde.

Le comparto mi opinión, usted juzgue y genere sus pro-
pias conclusiones.

Agradezco a usted que hace el favor de leerme y a este 
medio que me da la oportunidad de llegar hasta su persona. 

Para cualquier comentario sobre la presente agradezco 
me contacte a columnadeopionionjlpb@gmail.com. 

Dios nos bendiga, que es lo mejor que uno puede desear.

33 1435-9828
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POLÍTICA GLOBAL
>LAS REVUELTAS EN AMÉRICA LATINA

CÓMO EL ESTALLIDO SOCIAL 
REESCRIBE HISTORIA DE CHILE
Por Carolina Trejo (*)

Plazas, calles, estatuas. Son varios los espacios pú-
blicos que han sido rebautizados o intervenidos 
durante la revuelta social en Chile. Se trata de ac-
ciones que resignifican y levantan nuevos ídolos, 

nuevos emblemas que comenzaron a reescribir la historia 
del país.

“La apropiación de símbolos y espacios de la ciudad ha 
sido uno de los fenómenos más relevantes de este periodo, 
y tiene que ver con una ciudadanía que ha sentido, o sueña, 
con que por fin puede escribir su propia historia, que puede 
cambiarla a su favor”, explica a Sputnik Marcia Fernández, 
historiadora del arte de la Universidad de Chile.

Igor Goicovic coincide. Para el historiador de la Uni-
versidad de Santiago, “los sectores populares rebautizan los 
lugares que ocupan porque de esa forma se hace efectivo el 
control territorial, algo no menor en un proceso de movili-
zación social”.

“Además es una forma a través de la cual se hace un 
homenaje a los que son parte del movimiento y que han 
desarrollado conductas heroicas”, remarca en diálogo con 
Sputnik.

LA PLAZAS DE LA REVUELTA
La frase “hasta que la dignidad se haga costumbre” se 

ha repetido en forma permanente durante las distintas pro-
testas sociales en Chile. Expresión que pretende resumir el 
descontento ciudadano por las desigualdades económicas, 
sociales y de acceso a los servicios básicos, como salud, 
educación, vivienda, pensiones y transporte.

En el caso del transporte, fue justamente el puntapie de 
las movilizaciones en Chile. El alza en el precio del boleto 
generó las evasiones masivas en el metro de Santiago que 
dieron inicio al estallido social el 18 de octubre de 2019. 
Desde entonces se mantienen las manifestaciones diarias en 
las calles del país.

Un lema que también sintetiza los distintos petitorios 
sociales y que comenzó a enarbolarse con fuerza en la Plaza 
Baquedano —habitualmente conocida como Plaza Italia— 
el primer día de las protestas.

Este lugar es uno de los símbolos más significativos de 
la capital de Chile, donde antes del 18 de octubre era el prin-
cipal espacio de celebraciones de Santiago y tras el estallido 
social, se transformó en el epicentro de convocatorias de los 
distintos manifestantes.

Fue a partir de esa emblemática frase y tras la marcha 
más grande de la historia de Chile, del 25 de octubre de 
2019, que el lugar fue rebautizado como Plaza de la Digni-
dad por quienes se dieron y dan cita ahí.

“Hoy para todos los chilenos y chilenas que estamos lu-
chando por cambiar este país, para que sea más justo, más 
digno y más solidario esta plaza es la Plaza de la Dignidad, 
nada de Plaza Italia o Plaza Baquedano”, señala a Sputnik, 
Tamara Velásquez joven manifestante que asiste a la plaza.

Y agrega, “de hecho, ahora se mucho más sobre quien 
fue Baquedano, mucho más que antes, pero es justamente 
porque aquí nos reunimos, pero lo cierto es que él no repre-
senta el espíritu de lucha y resistencia que hoy tiene este 
lugar”.

Las redes sociales también fortalecieron el cambio de 
nombre, porque muchos usuarios utilizaron la opción que 
aparece en Google Maps, la plataforma de mapas de la gi-
gante estadounidense, para sugerir oficialmente que realiza-
ra la modificación.

Fue el 9 de noviembre cuando, para sorpresa de los que 
abrieron la aplicación, durante ese día se pudo leer el nuevo 
nombre del lugar: Plaza de la Dignidad.

Hoy no aparece con la nueva denominación nombre, 
pero si se puede buscar con el título que la ciudadanía mo-
vilizada le ha dado, y que simboliza todas las demandas por 
transformaciones sociales.

El 3 de diciembre se inauguró en Valparaíso la Plaza de 

El llamado Padre de la Patria de Chile, Bernardo O’ Higgins, cuyos bustos fueron sacados o intervenidos en las ciudades 
de Antofagasta y La Serena, además de Santiago.

Hacia una nueva República.

Plaza de la Dignidad en Santiago, el comienzo del estallido en Chile.

Las revueltas en Chile han sacudido al sistema de gobierno neliberal.

Estatua de Milanka, mujer diaguita.

la Resistencia, actividad simbólica en el sector central de la 
Plaza Aníbal Pinto. El motivo del nuevo nombre responde 
a que precisamente en este lugar es donde se producen los 
mayores enfrentamientos entre protestantes y la policía de 
Fuerzas Especiales.

Jóvenes de la llamada primera línea escogieron la fi-
gura de Carlos Condell —marino y héroe de la guerra del 
pacífico— para colocar un afiche con el nuevo nombre de 
la plaza. La estatua del militar de la armada chilena además 
fue ornamentada con los implementos característicos de es-
tos emblemáticos manifestantes: una capucha y un escudo 
con la leyenda ACAB (All Cops Are Bastards, en español, 
“todos los policías son bastardos”). Además de una bandera 
mapuche que le fue colocada en el brazo izquierdo de la 
figura.

LAS NUEVAS CALLES DE CHILE
El viernes 27 de diciembre en las inmediaciones de la 

Plaza de la Dignidad, Mauricio Fredes, obrero de 33 años, 
perdió la vida al caer a una fosa de 1,8 metros de profundi-
dad en la esquina de la calle Irene Morales con la Alameda 
—principal avenida de Santiago— mientras escapaba del 
carro lanza aguas.

Fredes, integrante de la primera línea, evadía la violenta 
represión de los efectivos de la policía militarizada en el 
contexto de la estrategia de “copamiento” de la Plaza de 
la Dignidad y de “tolerancia cero” con las protestas ciuda-
danas.

Al cumplirse un mes de su trágica muerte, la calle Irene 
Morales fue rebautizada con el nombre del joven obrero, 
en una ceremonia que contó con la presencia de músicos, 
muralistas, integrantes de los piquetes sanitarios y público 
en general.

“Es muy importante este cambio de nombre porque es 
una resignificación, es cambiarle la mirada, es que la gente 
tenga que cuestionarse y que Mauricio Fredes esté en el 
inconsciente y consciente colectivo” cuenta a Sputnik la 
profesora Lorena Reyes Anderson, asistente al acto.

Y puntualiza, “por eso estoy aquí y porque es funda-
mental celebrar a los compañeros de la primera línea, como 
Mauricio, porque es una forma de decirles que aquí estamos 
y seguiremos en la lucha hasta que la dignidad realmente se 
haga costumbre”.

“Es un orgullo porque estamos representando a Chile 
con el nombre del Mauricio en esta calle, y nosotros esta-
mos día a día luchando por él y por sacar a este país ade-
lante, porque estos ladrones culia’os del estado nos están 
robando cada día más, y ese es mi aporte”, nos cuenta el 
joven encapuchado “Einstein”.

AMÉRICA LATINA DESCOLONIZADA
El 2 de enero el Ministerio de las Culturas, las Artes y el 

Patrimonio inició un catastro georreferenciado de alteracio-
nes y daños a bienes e inmuebles patrimoniales en todas las 
regiones del país; abarca monumentos nacionales, públicos, 
históricos en zonas típicas y de conservación histórica que 
se hayan visto afectados desde el 18 de octubre de 2019.

Entre el 2 y el 7 de enero se catastraron 669 monumen-
tos nacionales, de los que 421 presentaron alteraciones, que 
van desde rayados a retiros o reemplazos de monolitos. 
Varias estatuas de conquistadores y figuras españolas han 
sido derrumbadas o decapitadas, como el busto de Cristóbal 
Colon derribado el 1 de noviembre en Arica. O la estatua 
de Francisco de Aguirre, fundador de La Serena, que fue 
destruida por un grupo de personas el 20 de octubre y es-
cribió “genocida” en su base y la reemplazó por estatua de 
Milanka, mujer diaguita que en esa ciudad.

Para la historiadora Fernández, el desplome de varias 
figuras hispanas, propias de la historia oficial, responde a 
otro tipo de despertar. “Hoy ya no hay vergüenza en ser 
descendiente de mapuches o aimaras, en ser mestizos o 
morenos. Hay orgullo, valentía, persistencia y resistencia”, 
observa.

Entre otros monumentos de conquistadores derribados 
están:

• Diego de Almagro, descubridor de Chile, tumbado el 

19 de noviembre en Santiago;
• García Hurtado de Mendoza, Gobernador de la colo-

nia, el 2 de noviembre en Cañete.
• Pedro de Valdivia, conquistador de Chile, también el 

2 de noviembre en Cañete, pero también en las ciudades de 
Valdivia, Temuco y Concepción.

HACIA UNA NUEVA REPÚBLICA
No solo los monumentos a españoles —los que suman 

más de una decena a lo largo del país— han sido interveni-
dos o derribados, sino varios personajes que son parte tam-
bién de esa historia oficial que nos habla de la formación de 
la República y de los militares que participaron en distintos 
conflictos bélicos que delinearon el territorio nacional. Por 
ejemplo, la Guerra del Pacífico, que enfrentó a Chile con 
Perú y Bolivia entre 1879 y 1884.

Es el caso del llamado Padre de la Patria de Chile, Ber-
nardo O’ Higgins, cuyos bustos fueron sacados o interve-
nidos en las ciudades de Antofagasta y La Serena, además 
de Santiago.

También los del expresidente Manuel Montt (1851-
1861) y el de Cornelio Saavedra, militar y político chileno, 
que anexó en forma violenta el territorio mapuche. O el del 
llamado rey de la Patagonia, José Meléndez, estanciero que 
por su creciente expansión de terrenos impulsó agresivas 
prácticas contra los aborígenes selk’nam contribuyendo a 
su trágico exterminio.

Para Goicovic, “hay una expresión de rechazo de los 
símbolos a través de los cuales los sectores dominantes 
tienden a apropiarse de la historia y a partir de ello construir 
los símbolos y dar significado a la misma. Esta desmonu-
mentalización o derribamiento de los monumentos es un 
cuestionamiento a la historia oficial, de la manera en que la 
élite construye los significados del pasado, una destrucción 
de la iconoclastia que ha acompañado todas las revolucio-
nes”.

La historia oficial está llena de batallas donde los héroes 
son generalmente militares y que hoy, en la revuelta social 
en Chile, también fueron desacralizados, resignificados 
popularmente y muchos destruidos, como el monumento 
de los Héroes del morro de Arica, donde los cuatro bustos 
fueron decapitados y una de las cabezas extraviadas en los 
primeros días de noviembre.

La estatua de Arturo Prat, uno de los símbolos del sa-
crificio en Guerra del Pacífico, fue derrumbada y puesta en 
una barricada el 14 de noviembre en la ciudad de Temuco. 
Posteriormente fue recuperada y entregada a la Armada de 
Chile.

Pero quizás la imagen más icónica de estos días fue la 
realizada al militar y aviador Dagoberto Godoy, a quien le 
decapitaron la cabeza y se la colocaron colgando en la es-
tatua de Caupolicán, caudillo mapuche que luchó contra la 
ocupación española y fue empalado.

Una imagen contrastante al mostrar a un héroe de la his-
toria oficial en manos de los considerados “perdedores” de 
la historia. En manos de un representante del bajo pueblo, 
de los marginados, de los que hoy se identifican con los 
jóvenes de la primera línea, como Mauricio Fredes, y con 
todos aquellos que se sientes representados con el “baile de 
los que sobran”.

“No hay que olvidar que los sectores populares son los 
protagonistas de la historia, ellos protagonizan los aconteci-
mientos, llevan a cabo los cambios o las transformaciones. 
Los sectores populares son los protagonistas, aunque las 
élites se han apropiado del relato histórico, y lo que hoy está 
pasando no solo es la reivindicación de los hechos protago-
nizados por los pueblos, sino la reapropiación de los sím-
bolos y los significados de la historia”, concluye Goicovic.

(*) Cortesía de Sputnik Mundo
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Sección

«VUELACERCAS» CHARROS, CON 
BALANCE POSITIVO

Salvador 
Cosío 
Gaona

Por |

Charros pese a ser eliminado en el play-off, tuvo una buena temporada.

sólido al culminar como líder en las dos fases de la agen-
da regular del certamen, y terminó como líder en la tabla 
general con récord histórico de 44 victorias ante sólo 22 
derrotas, además de primero en el standing por puntos al 
computar 20 en la suma de los obtenidos en ambas fases 
ordinarias, fueron eliminados por los Venados de Mazatlán 
que consiguieron la sorpresiva hazaña de recuperarse tras 
tres derrotas para llegar a la Final contra Tomateros de Cu-
liacán con el desenlace ya conocido a favor de los culichis.

Charros, mientras tanto, no pudo sortear el obstáculo 
llamado Cañeros de Los Mochis, que los eliminó en Cuar-
tos de Final, saliendo a relucir para los blanquiazules en 
Playoffs el problema del relevo del final de juego tanto el 
de preparación del cierre como el del cerrojo, un tema con 
el que estuvo batallando gran parte de la temporada y que 
se acentuó en la parte final de la segunda vuelta en la etapa 
ordinaria, siendo fundamental para que no se pudiese avan-
zar rumbo al ansiado título.

Habrá que reiterar que Charros  tuvo en la temporada 
recientemente finalizada uno de los más completos rosters 
del circuito con quienes se dice son los mejores peloteros  
cubriendo la segunda y tercera almohadilla y el campo cor-
to además de la receptoría, que son José Manuel “Manny” 
Rodríguez, Agustín Murillo, Amadeo Zazueta y Gabriel 
Gutiérrez, con muy buenos elementos para suplirlos en 
inconveniencias emergentes como el caso de Oziel Flo-
res, Misael Rivera y Alberto Carreón, además de Santia-
go Chávez y Alan Espinoza, pero también con excelentes 
beisbolistas en la cobertura de la primera base y los jar-
dines considerando la valía de Henry Urrutia, Dariel Ál-
varez, Stephen Cardullo, Carlos Figueroa, Julián Ornelas, 
Maxwell León, Enrique Osorio y Fernando Villegas.

Es importante señalar que los caporales albicelestes 
mostraron un gran poderío a la ofensiva, destacándose Da-
riel Álvarez, quien por cierto fue elegido el Jugador Más 
Valioso de la temporada, Carlos Figueroa, Stephen Cardu-
llo, José Manuel “Manny” Rodríguez, Gabriel Gutiérrez, e 
incluso con sus altibajos Amadeo Zazueta, Henry Urrutia y 
Agustín Murillo, ya que sin demerito del trabajo realizado 
por el resto de los bateadores fueron piezas claves para que 

el conjunto tuviera el buen desempeño en la agenda ordina-
ria del certamen que llevó a la escuadra a la postemporada 
y junto con Yaquis, con etiqueta de favoritos.

En cuanto al staff de pítcheo, sobresalieron elementos 
como: Austin Bibens-Dirkx, Manuel Flores, Felipe Gonzá-
lez y Linder Castro en tanto cumplieron aunque quedando 
a deber un poco en relación a su calidad usual Jesús Manuel 
Chávez, Carlos Stiff Rodríguez Carrillo, Jesús Cruz Sustai-
ta, Humberto Castellanos, Luis de Luna, Octavio Acosta 
y Marco Antonio Tovar, y aún no habiendo resultado tan 
eficaces como en épocas anteriores tuvieron algún destello 
Michael Broadway y Grant Sides, en tanto también es de 
anotar bastante buena la actuación global de Brennan Ber-
nardino, Antonio Alemao Hernández, Josh Corrales, Feli-
pe Rendón, y aunque poco jugaron, Alejandro Martínez y 
Rinher Cruz pues llegaron al equipo ya en la parte final de 
la segunda vuelta de la agenda ordinaria, siendo además 
interesante el trabajo del refuerzo en postemporada Dustin 
Crenshaw quien quizá no muy bien aprovechado llegó en 
cuartos de final proveniente de Algodoneros de Guasave.

Ha quedado establecido también que se detenta una 
buena base de peloteros mexicanos, con la confianza que da 
saber que se cuenta con la eficiencia y eficacia de los beis-
bolistas señeros, expertos, y muchos de ellos catalogados 
como los mejores en su posición defensiva y con buena ca-
pacidad ofensiva, pero además la buena cosecha de contar 
ahora con nuevos valores que son ya probados beisbolistas 
que pudieron suplir en muchas ocasiones a los titulares sin 
que el equipo desmereciera en cuanto a su capacidad.

Como ya antes se ha afirmado, es de catalogar como 
exitoso el balance general de resultados para los Charros de 
Jalisco en cuanto a la campaña 2019-2020 de la Liga Mexi-
cana del Pacífico, ya que no obstante fallaron en el cometi-
do de refrendar el título de campeón obtenido la temporada 
previa, culminaron como quinto lugar si consideramos que 
fueron el conjunto con los mejores números en su partici-
pación en la etapa de Cuartos de Final de la Postemporada.

Opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1

Una vez concluida la campaña 2019-2020 de la 
Liga Mexicana del Pacífico (LMP) nuestro 
máximo circuito beisbolero profesional jugán-
dose en otoño-invierno, habiendo resultado 

campeón de manera sorpresiva los Tomateros de Culia-
cán, y los Charros de Jalisco finalizado en la quinta po-
sición de acuerdo a lo ocurrido en la postemporada, es 
oportuno hacer una revisión para sacar conclusiones de lo 
positivo que se consiguieron y corregir de forma temprana 
las fallas que se pudieron detectar en cuanto al desempeño 
del equipo para evitar que se repitan en la temporada que 
inicia en octubre próximo, cuando deberá ponerse en mar-
cha el certamen 2020-2021 de la LMP.

No podemos negar que el escuadrón de los caporales 
jaliscienses logró conjuntar un roster que al analizarlo 
hombre por hombre era, si no el mejor de los diez equipos 
concursantes, sí uno de los de mayor peso específico, y 
de ahí que se pensó en todo momento que podría llegar 
más lejos e incluso conquistar el tan anhelado y esperado 
bicampeonato.

Con buena expectativa arrancaron su participación en 
la campaña conformando un equipo integrado con la base 
de peloteros que habían visto acción en la temporada an-
terior, aunque padecieron las ausencias de peloteros como 
Niko Vázquez, José Pablo Oyerbides y Erick Rodríguez 
quienes se fueron del equipo, al tiempo que se obligaron 
algunos ajustes derivados del manejo de cesión de pelote-
ros con etiqueta de prospectos a las nuevas franquicias de 
la LMP -Sultanes de Monterrey y Algodoneros de Gua-
save-.  

En cuanto a los números, habrá que recordar que en la 
primera vuelta los albiazules terminaron con 21 triunfos 
ante 14 derrotas colocados a solamente un juego de distan-
cia del líder, que fue Yaquis de Ciudad Obregón, y a medio 
juego del segundo lugar, que fue Naranjeros de Hermosi-
llo, con lo cual sumaron ocho puntos; mientras que en la 
segunda fase bajaron un poco en su rendimiento, aunque 
consiguieron llegar colocados en cuarto sitio del standing 
con 18 victorias ante 14 derrotas ubicados a  cuatro juegos 
y medio del primer lugar de la fase, que fueron nuevamen-
te Yaquis de Ciudad Obregón, a medio juego abajo del ter-
cer lugar, que fue Águilas de Mexicali,  y a un juego abajo 
de Tomateros de Culiacán, por lo que en la tabla general 
—la que computa la suma de victorias y derrotas en am-
bas fases de la etapa ordinaria— Charros culminó ubicado 
en tercer sitio a cinco juegos y medio del líder, Yaquis de 
Obregón, con 39 victorias y 28 derrotas, empatado prácti-
camente con Naranjeros de Hermosillo, pero superado por 
los de la capital sonorense por escasas tres milésimas, en 
tanto que en la clasificación por puntos —que es la suma 
de los obtenidos en ambas vueltas— Charros quedó co-
locado en tercer sitio, ya que aunque empatado con los 
mismos números de puntos que el equipo de Culiacán, por 
los factores de desempate que implica la dominancia sobre 
el otro conjunto, a Charros lo ubicaron en tercer sitio, atrás 
de Hermosillo, quien con mismo número de tantos fue co-
locado en segundo en razón también de la dominancia que 
tuvieron sobre los campiranos.

En este somero análisis, podemos destacar que ha que-
dado una base sólida de peloteros experimentados además 
de que se tuvo buena cosecha en cuanto a nuevos valores 
que ya probaron su valía, que fueron exitosos y serán cada 
vez pilares más sólidos.

Para no pocos aficionados al béisbol, Charros  y Yaquis 
eran considerados los equipos más sólidos de la campaña 
recién culminada, siendo por consecuencia los favoritos 
para enfrentarse en una serie final como lo hicieron  en 
la temporada anterior cuando de manera contundente los 
albiazules de Jalisco se impusieron a los cajemenses y se 
coronaron campeones 2018-2019 de la LMP.

Pero, Yaquis aún cuando lució como el equipo más 

En este somero análisis, podemos destacar que ha quedado una base sólida de pelote-
ros experimentados además de que se tuvo buena cosecha en cuanto a nuevos valores 
que ya probaron su valía, que fueron exitosos y serán cada vez pilares más sólidos.

Día con día vivimos en una insaciable y continua lluvia de información. 
Existimos, pues, en la muy bien llamada y mal puesta en práctica “so-
ciedad de la información”.

Bien llamada, ya que ciertamente segundo a segundo las interaccio-
nes premeditadas y selectivas de las relaciones inherentes de comunicación, agru-
pación y asociación de la naturaleza del ser humano, se basan en sugerencias, o 
imposiciones hechas por el uso desmedido y aceptación de políticas de privacidad 
que nunca se leen -me incluyo porque si no aceptas no puedes utilizarlas- nutriendo 
día con día, dando sentido y razón de ser al sin fin de datos generados por la econo-
mía global; con el efímero objetivo de medir, luego formular y después vendernos 
cualquier producto o idea (obviamente políticos y partidos políticos con nombres 
que juegan con las necesidades intrínsecas, muy bien estudiadas y elaboradas, es-
tán incluídos. Fifis y no fifis). Ahora sí que pragmáticamente Busenbaum -no Ma-
quiavelo-, en su libro Medulla theologiae moralis, acertó en el tan conocido dicho 
“Cum finis est licitus, etiam media 
sunt licita” (Cuando el fin es lícito, 
también lo son los medios; o: el fin 
justifica los medios). El medio: la 
información. El fin: nosotros.

Mal puesta en práctica, por el 
hecho innegable de que a pesar de 
contar literalmente con un infinito 
mar de información en la palma 
de nuestras manos por cien pesi-
tos cada quince días, no nos infor-
mamos! No cultivamos e incenti-
vamos el discernimiento, crítica, 
debate o retórica informada y bien 
fundamentada de cualquier tema 
que sea, aunque sea shinga!!, del 
chisme y mitote veraz y oportuno 
de alguien que sí observó, escuchó; 
o, cuando menos, investigó (leyó) 
con la vecina (en el periódico) y 
las comadres o compadres (dia-
rios o fuentes fidedignas) el mismo 
“chisme” (noticia). Erróneamente, 
y cómodamente, la mayoría de no-
sotros a pesar de tener un universo 
de información de fácil acceso, no 
hemos comprendido aún lo escrito 
por el último de los cinco grandes 
emperadores romanos y gran filósofo Marco Aurelio hace poco más de dos mil 
años: “Todo lo que escuchamos es una opinión, no un hecho. Todo lo que vemos es 
una perspectiva, no es la verdad”.

Las redes sociales no fueron creadas para hacernos creer en un hecho, idea, pro-
ducto, persona o políticos pre fabricados. Fueron creadas para socializar, convivir, 
generar grupos ideológicos afines para la sana convivencia y participación activa y 
participativa y generar conocimiento.

Las redes sociales no pueden ni deben ser usadas por “políticos” si no es con, 
por y para hacer el correcto uso de las mismas, aprovechando todas las facilidades 
que hoy en día brindan las TICs para realmente generar participación; y así, generar 
un canal de comunicación bidireccional proactivo, reactivo y creativo que insista, 
persista, resista y nunca desista por el bien común.

Basta ya de que nos traten de vender, es la palabra correcta, lo que no son.
No  es correcto el que veamos a nuestros gobernantes, de cualquier color o 

sabor, venderse en redes sociales como un inshiii infomercial para un consumidor 
irracional, que sucumbe por las emociones y no discierne con la inteligencia y 
razón, por no saber aprovechar y leer la información que brinda ésta bien llamada 
sociedad dueña del conocimiento.

¿Hasta cuándo demandaremos herramientas digitales y políticas públicas inno-
vadoras de alto impacto que generen participación proactiva y no reactiva, o condi-
cionante a algún deber y responsabilidad que como buen ciudadano y colaborador 
de la sociedad merecemos?

El slide y scroll down se detendrá cuando nuestros gobernantes sean lo dema-
siadamente sinceros y dejen de pagar a terceros por tratar de hacernos creer lo que 
no son: tratar de ser “influencers” patrocinados por todos nosotros, con ciertos 
millones destinados a empresas de “comunicación”, y lo hagan ellos.

Después, si lo logran, se transformará en participación y replicación verdadera 
de las carencias, necesidades y anhelos de ustedes, de nosotros, de mis hijos, de mi.

“Si no es correcto, no lo hagas. Si no es verdad, no lo digas”

Marco Aurelio (121 a. C. – 180 a. C.)

OPINIÓN

El gobernador Enrique Alfaro Ramírez, propone una reforma en materia 
de seguridad pública respecto a la responsabilidad de las instituciones 
bancarias y algunos comercios al contratar su propia seguridad priva-
da; si bien es cierto los asaltos a clientes bancarios y consumidores son 

violentos y engruesan excesivamente las estadísticas de inseguridad en el Estado, 
también lo es que antes de reformar habrá que evaluar y analizar esas políticas 
públicas en materia de seguridad que se proponen como parte de una estrategia 
gubernamental de abordar la inseguridad y la violencia en el Estado.

En este sentido, el Ejecutivo del Estado propone una modificación a la Ley del 
Sistema de Seguridad Pública, para que sean las instituciones bancarias y comer-
cios de ciertos giros los que se responsabilicen de la seguridad de su clientela, me-
diante la contratación de empresas de seguridad privada, debido a la insuficiencia 
de las municipalidades para resguardar y prevenir en materia policial, el sentido de 
la propuesta no suena del todo descabellada hablando de una corresponsabilidad, 
sin embargo habrá entonces que 
considerar la forma en que operan 
las empresas de seguridad privada 
en el Estado, para concluir si es 
un deslinde parcial de responsabi-
lidad, una solución o una ilusión 
gubernamental.

Las empresas de seguridad 
privada en Jalisco operan bajo es-
tándares de calidad bajos en todos 
los sentidos, desde derechos labo-
ral inexistentes y contratación de 
personal con requisitos mínimos  
(necesidad económica), estas com-
pañías no cuentan con esquemas 
de responsabilidad ni a nivel em-
presarial, ni social y sólo aquellas 
que están perfectamente reguladas 
son de acceso difícil para que los 
comercios las contraten pues sus 
costos son elevados; es sencillo hacer una búsqueda sin mucho esfuerzo, para po-
der darse cuenta que los requisitos de contratación son mínimos y la capacitación 
en materia de seguridad es nula, por desgracia platicar con un guardia de seguridad 
privada nos lleva inmediatamente a conocer que tienen nulos derechos laborales, 
seguridad social, sobre explotación, así como cargas de horario fuera de normas 
laborales, para este tipo de empleados es muy complicado demandar en materia 
laboral sus derechos, sus contrataciones son itinerantes y bajo outsourcing du-
dosos para evadir responsabilidades laborales, seguridad social y fiscales, tiene 
exceso problemas para acreditar en materia de seguridad social los casos de riesgo 
de trabajo, son personas que no encuentran trabajo por su edad, falta de estudios, 
enfermedades etcétera, es por eso que para empresas de seguridad privada son 
personas de fácil explotación.

Lo cierto es que para que una política pública funcione y logre un objetivo 
social, su estudio debe ser a fondo y a conciencia, sobre todo si de la seguridad de 
los habitantes del Estado se trata, por lo que de base la reforma propuesta muestra 
únicamente una salida fácil y discursiva, conveniente de lo público a lo privado, 
pero en realidad después de la puerta de cualquier establecimiento o institución 
bancaria, la seguridad de todas las personas en vía pública le compete al Estado 
en sus distintas y coordinadas jerarquías policiales, la mayoría de los hechos vio-
lentos suceden cruzando las puestas de los establecimientos, nuestro problema son 
las calles.

En este contexto, la reforma propuesta por el ejecutivo podría resultar solamen-
te una curita a la herida de inseguridad y violencia que sufre Jalisco, incitando a 
la proliferación de empresas de seguridad privada fuera de norma y con permiso 
temporal para poder sobre llevar la carga de contrataciones de comercios y bancos 
por el deslinde del Estado; con guardias de seguridad (civiles) sin condiciones ade-
cuadas de preparación básica, escenarios laborales insufribles, viviendo el riesgo 
constante igual que cualquier ciudadano y contratado por empresas que no tiene 
la capacidad real de hacerle frente a contingencias de su propio personal y que al 
final seguirán siendo más civiles en inseguridad.

En conclusión, una reforma que no deberá ser aprobada por el Legislativo, 
sin el estudio propio de lo que generaría al convertirse en una política pública 
aplicable en materia de seguridad para la disminución de los índices de violencia 
en el Estado, es también solo otra medida de tipo recaudatorio al imponer multas 
a quienes no cuentes con su propia seguridad, además de evadir parte de la clara 
responsabilidad de la calle en materia de prevención e incurrir en una proliferación 
de este tipo de empresas de seguridad privada, contratando adultos mayores, amas 
de casa y ciudadanos vulnerables por un salario, horario y riesgo inhumano, para 
hacer la chamba del Estado. 

CURITAS PARA 
INSEGURIDAD

Mónica 
Ortiz 

Por |

¿HASTA CUÁNDO 
DEMANDAREMOS 

HERRAMIENTAS DIGITALES 
Y POLÍTICAS PÚBLICAS 
INNOVADORAS DE ALTO 
IMPACTO QUE GENEREN 

PARTICIPACIÓN PROACTIVA 
Y NO REACTIVA, O 

CONDICIONANTE A ALGÚN 
DEBER Y RESPONSABILIDAD 
QUE COMO BUEN CIUDADANO 

Y COLABORADOR DE LA 
SOCIEDAD MERECEMOS?

EL EJECUTIVO DEL ESTADO 
PROPONE UNA MODIFICACIÓN 

A LA LEY DEL SISTEMA DE 
SEGURIDAD PÚBLICA, PARA 

QUE SEAN LAS INSTITUCIONES 
BANCARIAS Y COMERCIOS 

DE CIERTOS GIROS LOS QUE 
SE RESPONSABILICEN DE LA 

SEGURIDAD DE SU CLIENTELA.

EL SLIDE Y SCROLL 
DOWN EN LA POLÍTICA

Xicoténcatl 
Hurtado

Por |

LUCHAS SOCIALES OPINIÓN INVITADA
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del presidente, como lo aseguró en aquel día de septiembre 
del año pasado ya mencionado? En los abrazos y perdo-
nes extrajudiciales de López Obrador hay una declaración 
implícita de colaboración y abono del delito. En la inefi-
ciencia de Alfaro hay una manifestación evidente de no ser 
quien debería gobernar a Jalisco. Y en ambos casos, somos 
los ciudadanos quienes pagamos los platos que ellos han 
ayudado a romper.

No hay duda de que, en las complacencias delincuen-
ciales de López Obrador como de Alfaro está el germen 
que nos tienen a merced de quienes no son dignos de es-
tar en libertad ni de vivir entre nosotros. Las cárceles son 
para separar a quienes se niegan a vivir en armonía dentro 
de la sociedad. Pero soy claro, tampoco cumplieron con 
su cometido ni los presidentes anteriores de la República 
ni los gobernadores del pasado; todos, por igual, han sido 
cómplices de una manera y en un grado distinto. ¿O qué 
decir de los hijos de Martita, la de Fox, con sus negocios 
inmobiliarios; o qué decir de García Luna y sus vínculos 
con los carteles del crimen en el gobierno de Calderón; o 
de los servidores públicos que robaron a sus anchas con 

Peña Nieto? En el gobierno mexicano, en sus tres desór-
denes, hay corrupción y de ello no tengo duda, como tam-
poco dudo de que hay gente de bien. Conozco a muchos 
de estos.

Sea como fuere, si López Obrador y Alfaro no son 
quienes revertirán la violencia ni detendrán a los crimina-
les, entonces tampoco son quienes deben estar en tan altos 
mandatos. Estoy seguro de que los abrazos solo los mere-
cen quienes nos quieren y queremos, y los delincuentes no 
son dignos de nuestro cariño; aunque, de acuerdo con Ló-
pez Obrador, sus abrazos y afectos son para los delincuen-
tes y para quienes votaron a su favor, según sus palabras 
mañaneras de la semana que termina.

El Estado mexicano ha cedido su espacio al crimen or-
ganizado. Así, por ejemplo, éste cobra derecho de piso a 
todo aquel que invierte y genera riqueza bajo la amenaza 
de muerte a quien no se le sujete; es un SAT pero más 
extremo. Insisto, el Estado mexicano complace a los de-
lincuentes. En palabras bíblicas, AMLO separa las espigas 
de la cizaña para que ésta –la cizaña- crezca libremente y 
aquella –la espiga- no le estorbe. Lo grave es que la mali-
cia de unos infecta la bondad de los más. Cuando la cizaña 
no se arranca y arroja al fuego, sus semillas vuelan y ger-
minan, y menoscaban la obra del sembrador. 

Andrés Manuel López Obrador no ha comprendido 
que en sus abrazos al delincuente atenta en contra de buen 
discernimiento: ¿Qué es el bien y qué el mal?, ¿quién la 
persona buena y quién la mala?, ¿cuál el ejemplo a seguir 
y cuál el que debo menos preciar? 

Quienes ayer escandalizaban por su manera de actuar, 
hoy son ejemplo, y quienes escandalizan son quienes no 
toman el camino de la deshonra y la concupiscencia con la 
malicia. La gran mentira hoy es que la malicia se confunde 
con la bondad y la bondad avergüenza.
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A Luis Ricardo Meier Rubio

Vivimos en un estado –Jalisco- ausente de ga-
rantías de vida para todos, con un gobernador 
incapaz de brindar seguridad incluso a su fami-
lia como sucedió en hechos conocidos en que 

estuvo Mariana Fernández, su prima. En esta realidad do-
lorosa, fue asesinado Luis Ricardo Meier Rubio, en una 
de las zonas más concurridas de Guadalajara, a la vista de 
todos y en presencia de su familia… a Luis Ricardo yo lo 
veía en misa y sé de gente que lo conoció que fue hombre 
de bien, de trabajo y con honra; un hombre de familia.

Con conciencia y voluntad hay complacencia de la 
autoridad con los criminales de baja y alta estirpe. La au-
toridad, obligada por ley a brindarnos seguridad, conoce 
a los delincuentes, sabe en dónde, a qué horas y cómo 
operan, pero no tiene interés en detenerlos. En ello son 
posibles muchas y muy diversas las razones, pero sin 
duda, una de ellas es el concurso previo de voluntades 
mutuamente beneficiadas. No se prevén los delitos ni las 
causas de la formación de la mente criminal pues no hay 
un programa de formación de principios y valores sóli-
do y sin grietas… el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador actúa, por un lado, en contra de Rosario Robles 
Berlanga, pero mantiene en su gabinete, por el otro, a Ma-
nuel Bartlett, por dar un ejemplo de esa esquizofrenia de 
principios judiciales.

Este es el México de Enrique Alfaro y de Andrés Ma-
nuel López Obrador que nadie quiere y al que ellos no 
atienden ni entienden. Sus cifras son otras y sus causas 
también. En su mundo paralelo no cabemos quienes cree-
mos en la honra y el honor, en el bien ser, en la dignidad; 
no cabemos quienes queremos y exigimos vivir en paz y 
con seguridad.

Hay, desde encubrimiento hasta complicidad del Go-
bierno federal cuando, en vez de usar la fuerza del Estado 
mexicano para detener, enjuiciar y castigar al delincuen-
te, como sucede en todo gobierno responsable, le ofrece 
abrazos fraternos y perdón anticipado. Hay encubrimiento 
federal y estatal al desviar las investigaciones o extraviar 
las carpetas de investigación, y hay complicidad cuando 
se ausentan de los lugares en dónde se cometen delitos a 
sabiendas de que estos se llevarán a cabo; así, al encubrir 
y ser cómplice, ambos gobiernos también delinquen pues 
contravienen a la Carta Magna, la constitución local y los 
códigos penales federal y estatal, y quien delinque es de-
lincuente.

La boda de Alejandrina, hija del Chapo Guzmán, es 
un claro ejemplo de esa complicidad evidente. Ella, mé-
dica cirujana y empresaria, puede ser una mujer de bien 
y nada hay que decir en su contra; sin embargo, según 
fotografías, a la boda asistió Ovidio, el hijo del Chapo 
que liberó el gobierno de López Obrador. ¿Alguna razón 
de ese “descuido”? ¿O qué, en este caso el presidente 
no estuvo informado como debió suceder según sostuvo 
el propio López Obrador a mediados de septiembre de 
2019? ¿Acaso es posible que la prensa nacional supiera 
de la boda y no así el Gabinete de Seguridad Nacional? 
¿Y si lo supo y no actuó, tuvo el visto bueno o la orden 
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LA GRAN MENTIRA

EL ESTADO MEXICANO HA CEDIDO SU 
ESPACIO AL CRIMEN ORGANIZADO. 
ASÍ, POR EJEMPLO, ÉSTE COBRA 
DERECHO DE PISO A TODO AQUEL 
QUE INVIERTE Y GENERA RIQUEZA 
BAJO LA AMENAZA DE MUERTE A 

QUIEN NO SE LE SUJETE; ES UN SAT 
PERO MÁS EXTREMO.


